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животноводство — ударный фронт
Нынешний сельскохозяйственный год выдался трудным. 

По данным облстатуправления, с прибылью его закончат 
217 хозяйств, с убытком — 90. А план предусматривал, 
что убыточных хозяйств в области к концу года должно 
было остаться всего 19. С 1 января колхозы и совхозы 
переходят на самоокупаемость и самофинансирование, и 
приведенные выше данные внушают опасение за даль
нейшую судьбу многих из них.
* Вглядываясь в ход нынешней зимовки скота, можно 
сказать, что животноводы стараются, как правило, прове
сти ее достойно. А вот отношение к их нуждам разное...

СЕРВИС 
КАЖДЫЙ 
ДЕНЬ

В Алапаевском районе в 
конце ноября начался смотр 
санитарного состояния ферм. 
В отличие от прошлых лет 
специальной комиссии на вре
мя смотра не создается. Пе
рекрестные взаимопроверки 
животноводческих участков 
разных хозяйств определят, 
кто лучше, кто хуже выпол
няет требуемые условия.

При подведении итогов важ
но все: чистота окружающей 
ферму территории, уют на 
производственном участке, 
состояние санитарно - быто
вых уголков, наглядная аги
тация. Прошлогодний смотр 
санитарного состояния ферм 
показал: в совхозах «Деев-

наши интервью
В условиях перехода предприятия на самофинансиро

вание и хозрасчет коренным образом меняются и задачи 
«Комсомольского прожектора».

Пока нет готового рецепта деятельности «КП» в буду
щем году. Но споры идут. Одни предлагают передать 
«прожектор» в ведение комитета народного контроля. 
Другие ратуют за расширение прав и обязанностей «про
жектористов». Третьи предлагают в деятельность «КП» 
ввести элементы хозрасчета. Например, определенный 
процент от средств, сбереженных в результате рейдоз 
«КП», отдать на материальное стимулирование комсо
мольцев.
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«АВТОРИТЕТ СЛОВАМИ 
НЕ ЗАРАБОТАЕШЬ»

Своим мнением делится 
секретарь комитета ВЛКСМ 
треста «Севуралбокситстрой» 
Юрий КОЛЧИН:

— Убежден, роль «Комсо
мольского прожектора» будет 
возрастать. Особенно в об
ласти защиты социально-эко
номических прав молодежи. 
Мне еще не приходилось слы
шать, чтобы кто-то из ком
сомольцев обращался за по
мощью в комитет. Если у ко
го-то беда, молодые предпо

«ДВА МЕСЯЦА 
ЭКСПЕРИМЕНТА» 

Рейд для читателей «Обед в 
-столовой», о котором расска
зывалось в публикации «НС!» 
(22 сентября 1987 г.), выявил 
не только положительный опыт, 
нб и претензии покупателей, в 
частности, к стоимости завт
рака или обеда. Директор сто
ловой № 40 г. Свердловска 
О. В. Подыниногина поясняет: 
«Нам ставят в упрек высокие 
цены блюд и недостаточно 
высокую культуру обслужи
вания. Действительно, цены вы
сокие, Причин этому несколь
ко. Во-первых, столовая отно
сится ко второй наценочной ка
тегории, а это достаточно вы
сокая наценка. Во-вторых, сто
ловая № 40 имеет семь фи
лиалов. В первую очередь мя
со выделяется филиалам. При
чем вся дешевая птица идет 
на приготовление курицы-гриль 
в магазин «Кулинария». Вот 
и получается, что наша столо
вая обеспечивается, главным 
образом, продуктами высо
кой стоимости. Естественно, 
блюда из них — очень доро
гие. И даже в этих условиях 
мы стараемся разнообразить 
меню, расширять ассортимент 
за счет разработки фирменных 

. блюд.
Несколько слов о культуре 

обслуживания. Поскольку у нас 
в столовой самообслуживание, 
то и убирать посуду со сто
лов приходится самим посе
тителям».

ОТ РЕДАКЦИИ:
Вряд ли этот ответ руково

дителя предприятия обществен
ного питания можно отнести 
к разряду деловых. Преду
предительный сервис, стои
мость блюд, качество пищи — 
мы ждем от работников об
щепита не столько оправда
ний, сколько конкретных пе
ремен в интересах клиентов.

ский», «Толмачевский» «Ки
ровский» из года в год улуч
шается культура производ
ства. Благодаря этому мень
ше текучка кадров, больше 
приходит молодежи в живот
новодческий цех. А вот в 
«Измоденовском» и «Мугай- 
ском», например, есть над 
чем еще работать.

В канун районного смотра 
в колхозе «Россия», совхозах 
«Арамашевский» и «Пламя» 
открылись Дома животново
дов с удобными бытовками, 
просторными красными 
уголками, вместительными 
столовыми. О горячем пита
нии жители глубинки могли 
лет пять-десять тому назад 
лишь мечтать. А’ теперь го
рячие обеды прямо на про
изводстве и у животноводов 
деревень Катышка, Вогулка, 
села Первуновского.

Есть где развернуться те
перь местным культпросвет- 
чикам. Дом животновода по

читают идти в профком, ад
министрацию, партком. По
чему? Да потому, что нам 
молодежь не верит. Даже ак
туальный в свое время воп
рос «а что нам дает комсо
мол?» мы упростили до при
митива, попытались увидеть 
в нем нечто корыстное.

Следует не только вни
кать в жилищные вопросы и 
распределение мест в до
школьных учреждениях, но 
контролировать рост профес

Рабочие Северского трубного 
завода вот уже более четверти 
века шефствуют над совхоза
ми «Шипицинский» и «Кали
новский» КамышлОвсного рай
она. Сказать, что хозяйства 
крепкие — значит покривить 
душой. Но и в разряд худших 
их тоже не отнесешь. В шеф
ском плече — нужда немалая. 
Но только шефы без особой 
радости едут в уборочную стра
ду к своим дальним друзьям. 
Причина? Плохие бытовые ус
ловия, не налажено питание, 
да и работой обеспечить не 
могут. Публикаций на эту тему 
более чем достаточно и в «На 
смену!», и в «Уральском рабо
чем», и в многотиражке «Се
верский рабочий».

И мне приходилось писать на 
эту тему «Камышловркие фаво
риты» («НС», 18 сентября 
1987 г.). Мы тогда проводили 
рейд «Комсомольского прожек
тора». Негатива, как говорит
ся, пруд пруди. Обсудить на
болевшие проблемы, скажем, с 
руководством совхоза «Кали
новский» нам не удалось. Оче
видно, товарищи находились 
на полях, в уборочных брига
дах. Но те факты, о которых, 
шла речь в публикации, «имеют 
место». И здесь, думается, важ
но, кто принял решение отправ
лять команду на спортивные 
соревнования — директор сов
хоза или областной спорткоми
тет. В конце корцов, спортко
митет не несет никакой ответ
ственности за судьбу урожая.

А судьба урожая складыва
лась, к примеру, в том же сов
хозе «Калиновский» непросто. 
О чем свидетельствует офи
циальное представление дирек
тору П. А. Шабалину Камыш- 
ловской межрайонной проку
ратуры. В ходе проверок уста
новлено, что подъездные пути 
на центральный зерноток ' не 
отремонтированы, ■ 30-тонные 
весы заливают грунтовые во
лы. Из восьми складов толь
ко два были подготовлены для 
хранения и переработки зерна. 
Зерносушильное хозяйство — 
в ветхом состоянии, часто вы
ходит из строя. А в это время 
на площадке складировано до 
300 тонн зерна. Дожди его 
обильно поливают. Зерно на
грелось уже до 50 градусов и 
готово самовозгореться. И это 
в разгар страды!

А в это время десятки ше
фов пытаются найти работу. 
Ремонтируют заборы, чинят 

зволяет открыть книжные пе
редвижки, показать фильм, 
выступить с концертом, вы
пустить устный журнал.

Т. МИШИНА. 
Алапаевский район.

НА РУЧНОЙ
ТЯГЕ

Невелика ферма на отде
лении Широкая Речка сов
хоза «Горнощитский». Кор
пуса старые, никаких нов
шеств в технологии нет, од
нако животноводы каждый 
год справляются с приняты
ми соцобязательствами. Вот 
и нынче досрочно выполнили 
годовой план.

Показатели стабильны, по
тому что в коллективе взаи
мопонимание и поддержка. 
Вместе животноводы работа
ют давно. 41 год трудится 
здесь А. И. Иванова. 37 
лет — T. С. Казакова, чуть 
поменьше — Т. В. Матюхи
на. Л. А. Фомичева и дру
гие доярки. Годами накапли
вали они профессиональное 
мастерство и профессиональ
ное отношение к делу. Те
лятницы Р. Садритдинова, 
Н. Волкова, Т. Исаева не 
только регулярно, строго 
соблюдая режим, дают сво
им подопечным молоко, но и 
приучают их к разнообраз
ным кормам. Р. Садритдино
ва к тому же закаливает те
лят, ежедневно выгоняя их 

сионального мастерства мо
лодых рабочих и конкретную 
помощь, заключение кол дого
воров и проведение социали
стического соревнования. То 
есть решать насущные, важ
ные как для конкретного че
ловека, так и для предприя
тия вопросы. Только при 
этом условии мы вылезем из 
детских шортиков, и с нами 
начнут считаться по большо
му счету.

Теперь слово начальнику 
штаба «Комсомольского про
жектора» Нижнетагильского

возвращаясь к напечатанному

НАДЕЖНО ЛИ 
ПЛЕЧО ШЕФОВ?

крыши. Разве не парадокс? 
Секретарь парткома совхоза 
«Калиновский» В. В. Кузне
цов в ответе на публикацию 
пишет:

«По решению обкома КПСС 
и облисполкома у нас на заго
товке кормов и уборке урожая 
должно было работать с Север
ского трубного завода 70 че
ловек, трудилось 35. Отремон
тировано здание старого дет
ского сада под общежитие. Де
вушки не захотели там жить и 
попросились в здание, где жи
ли в 1986 году. Умывальник 
им поставили через день по
сле заселения, выдали тазы. 
Баня работает регулярно в 
субботу и воскресенье. С авгу
ста решен вопрос с душем. В 
июле, начале августа(!) в об
щежитии было тепло и сухо. В 
освободившейся художествен
ной мастерской оборудовали 
сушилку.

Организацию труда в первом 
отделении партийный комитет 
признал слабой, за что руко
водители Г. В. Баранкин, В. В. 
Медведев наказаны в адми
нистративном порядке».

Добавим, что наказаны и по
лучили взыскания начальник 
ЖКХ H. Н. Ростовщикова, уп
равляющий отделением П. Н. 
Смирнов, главный экономист 
совхоза В. Н. Лещунова, инст- 
руитор по спорту Н. В. Белов, 
заведующая столовой № 1
Т. И. Репьева.

Правильной признана крити
ка ив совхозе «Шипицин
ский». Директор И, А. Шомин 
и секретарь парторганизации 
П. П. Шумакова пишут: «Во
прос в статье поставлен набо
левший. Со стороны админист
рации имеются недостатки в 
создании бытовых условий 
командированным, нет бани. 
Но мы каждую неделю возили 
их на автобусе в городскую 
баню за семь километров. Об
щежитие неблагоустроенное. 
Но вода есть... Жить вполне 
можно.

Использовать рабочих в не
погоду на полевых работах не 
можем.,.».

Далее идет перечень меро
приятий: построить баню, рас
ширить общежитие.

Читаешь убористый машино
писный текст, и, кажется, все 
правильно: где-то авторы пуб
ликации сплоховали. Не так 
уж и плохо жилось-трудилось 

на прогулки. И молодняк 
растет крепким, коровы в 
стаде высокоудойные, мно
гие из них дают в год более 
семи тысяч килограммов мо
лока.

Казалось бы. таких живот
ных надо беречь и позабо
титься, чтобы содержались 
они в хороших условиях. И 
людям, ухаживающим за ни
ми с редким усердием, не 
грех хотя бы немного облег
чить труд. На ферме же вся 
механизация — доильные ап
параты. Про кормоцех живот- 
ноподы говорят со вздохом:

— Не кормоцех, а одно 
названье.

В нем установлена только 
мойка, да и та часто ломает
ся. То вода из нее плохо ухо
дит, то заедать начинает ме
ханизм: корнеплоды-то идут 
в мойку прямо с воза, моро
женные, потому что хранятся 
под открытым небом. Сколь
ко лет уже просят животно
воды управляющего отделе
нием М. Боярского засыпать 
корнеплоды на хранение хо
тя бы в бурты или в силос
ную яму. Яма находится ря
дом с фермой и пустует не 
первый год (между прочим, 
цепа ей — не одна тысяча 
рублей). Припорошенные сне
гом кучки капусты, моркови, 
турнепса лежат на дворе. 
Вот ударят настоящие моро
зы — и пропадут эти лаком
ства, сущий деликатес в 
рационе животных.

Тяжелого труда на ферме 

металлургического комбина
та Владимиру ЕРОФЕЕВУ:

Помнится, в ходе рейдов по 
трудовой дисциплине никак 
не могли выявить одного на
рушителя. Оказывается, как 
только «прожектористы» во 
время очередного рейда за
держивали, назывался име
нами своих товарищей, сосе
дей, но только не своим... Де
ло довели до конца. Состоял
ся товарищеский суд, и он 
получил СЕое.

...То есть «Комсомольский 
прожектор» учит ребят до
водить дело до конца. Это 
хорошая школа воспитания 
чувства хозяина и рачитель
ного руководителя.

северским трубникам. К чему 
это они сыр-бор разводят, воз
водят на селян напраслину? И 
мк уже готовы были согла
ситься с доводами официаль
ных ответов, как сквозь замыс
ловатый текст отчетливо про
ступило ретивое желание ад
министрации не уронить авто
ритет, не потерять шефов и на 
будущее предупредить прове
ряющих — голыми руками нас 
не возьмешь.

Что ж, никто на честь нс по
кушается. Крамолы никто не 
замышляет. Участникам рейда 
хотелось только, чтобы труб
ники совершали в село не ту
ристические поездки, а прино
сили хозяйству реальную по
мощь. А тут, оказывается, «ис
пользовать в полевых рабо
тах не могут». Как понять?

А между тем, страдные де
ла в совхозах далеки от же
лаемых. Второй секретарь 
горкома ВЛКСМ Олег Орлов 
привел такие цифры. Фактиче
ски урожайность картофеля в 
«Калиновском» составила 60 
центнеров с гектара, в «Шн- 
пицинском»—102. В то время 
как в районных соцобязатель
ствах намечено собрать 120 
центнеров с гектара. По и это 
не предел! В совхозе «Ши- 
шшинский» провели экспери
мент. Наугад выбрали «эта
лонный» гектар и решили про
верить, а какова же настоя
щая, полная урожайность? И 
оказалось, в 3—3,5 раза боль
ше, чем записано в соцобяза
тельствах. Вот так-то!

Жизнь учит пас ежедневно 
и ежегодно. Шефство север
ских трубников над совхозами 
«Калиновский» и «Шипицин
ский» не закончится ни сегодня, 
ни через год. Может быть, раз 
и навсегда решить все набо
левшие вопросы? Тогда и шефы 
с пользой поработают, и хо
зяйства будут в порядке.

О. ЕРМОЛАЕВ. 

невпроворот. Загружают кор- 
.неплоды в мойку — вручную, 
разносят их буренкам — 
вручную. Силос надо раздать 
или сено — опять вручную.

И выходных впереди не 
светит. Подменных доярок 
нет. Деньги животноводы по
лучают хорошие, да моло
дежь не особенно-то «клю
ет» на материальный стимул, 
когда видит, как нелегко до
стается получка.

Соберутся животноводы, 
между собой потолкуют, что, 
мол, ничего-то у них на фер
ме не меняется уж который 
год. И расходятся по своим 
местам: чистить, кормить ко
ров. Да и куда они без сво
их бессловесных друзей, ко
торые на молоко не скупят
ся — только знай ухаживай 
за ними.

Не раз опытные доярки с 
тревогой спрашивают, кто 
же станет им’сменой. А ответ 
в общем-то давно ясен: бу
дет благодаря усилиям сов
хоза (прежде всего его ру
ководителей) привлекатель
ным труд здесь — и появят
ся молодые. А если снова и 
снова откладывать механи
зацию. закрыть глаза на не
годную организацию дела, 
на прорехи, то решительных 
перемен не произойдет. Шеф
ство над этой старой фер
мой — чем не важное конк
ретное дело для комсомоль
цев «Горнощитского»!

М. МАНЕЕВ.
совхоз «Горнощитский».

МЖК: социальное 
творчество

Качканар
Молодежный жилой комп

лекс Качканарского гор- 
но - обогатительного комби
ната составляют пока всего 
два жилых дома. Построили 
их в течение трех последних 
лет. И вот сейчас молодежь 
предприятия добилась про
должения строительства.

С помощью комитета 
ВЛКСМ комбината на днях 
сформирован новый Комсо
мольске - молодежный строи
тельный отряд, бойцы которо
го в ближайшее время нач
нут осваивать незнакомую 
им пока профессию каменщи
ка в тресте «Качканарруд- 
строй». К строительству дома 
отряд собирается приступить 
в последний месяц зимы.

Каменск-
Уральский

Заканчивается строительство 
первого дома молодежного 
жилого комплекса в Каменске- 
Уральском.

Около ста лучших бойцов 
комсомольско - молодежного 
строительного отряда в канун 
Нового года справят ново
селье.

Кроме квартир в пятиэтаж
ном доме, будут созданы ве
черние детские сады, два 
клуба по интересам и большой 
спортивный зал с тренажера
ми.

Сейчас уже заложен первый 
этаж второго дома для моло
дых. Сдать его эмжэковцы на
мечают ближе к лету.

Активность 
милитаристов

НЬЮ-ЙОРК. Соединенные 
Штаты намереваются значи
тельно укрепить потенциал 
своих неядерных сил в. За
падной Европе. С этой це
лью, пишет газета «Нью- 
Йорк тайме»; «стратегиче
ское авиационное командо
вание США (САК) разрабо
тало планы переоснащения 
стратегических бомбарди
ровщиков В-52 небольшими 
неядерными крылатыми ра
кетами, которые были сек
ретно произведены в Сое
диненных Штатах, а также 
чрезвычайно точными раке
тами меньшей дальности, 
сделанными в Израиле». 
Как указывается в директи
ве командующего САК гене
рала Джона Чейна, переобо
рудованные бомбардировщи
ки будут базироваться в За
падной Европе и выполнять 
боевые задания по поддерж
ке размещенных там подраз
делений армии и ВМС США.

ЛОНДОН. Великобрита
ния готова предоставить свои 
авиабазы для размещения 
дополнительных эскадрилий 
американских истребителей- 
бомбардировщиков после то
го, как в соответствии с со
ветско-американским Догово
ром о ликвидации ядерных

ПРИСЯГА! Это короткое, 
упругое, звонкое слово 
всегда рождает в душе 

человека, посвятившего свою 
жизнь службе Родине, особое 
чувство приподнятости и тор
жественности.

15 декабря под сводами 
Дворца культуры производст
венного объединения «Урал
маш» многократно звучало свя
щенное «Клянусь!». Это моло
дые солдаты правопорядка — 
слушатели Учебного центра 
УВД Свердловского облиспол
кома присягали на верность 
народу, партии, стране. Ровные, 
стройные ряды, четкая чекан
ная поступь, статные, сильные, 
красивые парни. Такое попол
нение приходит сегодня в ря
ды милиции Свердловской об
ласти.

Многие из новобранцев уже 
имеют за плечами богатую 
жизненную школу. Они до
стойно работали в трудовых 
коллективах, с честью выпол
няли свой воинский долг, храб
ро сражались на земле Афга
нистана.

Сержант милиции Николай 
Колмаков (снимок внизу) ра
ботал на Режевском никеле
вом заводе. Здесь он вступил 

• в ряды Коммунистической пар
тии Советского Союза. Здесь 
он добился почетного зва
ния — ударник Коммунистиче
ского труда. Здесь он осоз
нал свою причастность к ши
роким революционным преоб
разованиям, происходящим в 
стране. Здесь он стал настоя
щей личностью. Партийная ор
ганизация завода выдала Кол

фоторепортаж

ПРИСЯГЕ ВЕРНЫ 
ДО ПРИСЯГИ

макову путевку на право слу
жить в милиции. Уже первые 
его шаги на новом пути отме
чены стремление,« Николая 
познать до тонкостей нелегкую 
науку укрепления правопоряд
ка.

Коммунист И. Баженов слу
жил в ракетных войсках. Он — 
отличник Советской Армии. 
После увольнения в запас ра

ракет средней и меньшей 
дальности оттуда будут уда
лены американские крыла
тые ракеты. Об этом сенса
ционном факте сообщила ан
глийская газета « Индепен
дент». Со ссылкой на пред
ставителей Пентагона она 
подчеркнула, что «из всех 
западноевропейских союзни
ков США Британия вырази
ла наибольший интерес» к 
размещению новых боевых 
самолетов на своей земле.

Разоружение 
и развитие

БРАЗИЛИА. Только путем 
совместных действий страны 
Латинской Америки смогут 
добиться решения проблемы 
внешней задолженности. К та
кому выводу пришли участни
ки межпарламентской ассамб
леи по вопросам внешней за
долженности, завершившейся 
в бразильской столице. Ука
зав на прямую взаимосвязь 
между развитием и разоруже
нием, они подчеркнули, что 
снижение военных расходов 
будет способствовать не толь
ко укреплению мира, но и 
высвободит средства, столь 
необходимые для преодоления 
существующих острых соци
ально-экономических трудно
стей.

Волнения
в Бангладеш

ДЕЛИ. По крайней мере 20 
человек получили ранения в 
результате столкновений, про
исшедших в столице Бангла

ского коллектива избрала Ба
женова своим вожаком.

ботал электриком в колхозе 
имени 8 Марта Талицкого рай
она. Игорь награжден знаком 
Центрального Комитета ком
сомола «Молодой гвардеец 
пятилетки». Собранный, подтя
нутый, энергичный. Он сразу 
же завоевал авторитет и ува
жение среди слушателей Учеб
ного центра. Временная пар
тийная организация милицей

деш — Дакке между полицией 
и манифестантами, выступав
шими под антиправительствен
ными лозунгами. Как сообща
ет «Индиан экспресс», много
тысячная толпа собралась у 
дома одного из лидеров оп
позиционной партии Народная 
лига Хасины Вазед, чтобы на
чать марш, посвященный 16-й 
годовщине провозглашения 
независимости Бангладеш. По 
свидетельству очевидцев, пи
шет газета, полиция предпри
няла попытку силой разогнать 
демонстрантов. В ответ на го
ловы полицейских обрушился 
град камней. Выступая перед 
собравшимися, Хасина Вазед 
подчеркнула, что «дни прези
дента Эршада сочтены».

Из трех
кандидатов

ТОКИО. С раннего утра 
длинные очереди выстрои
лись перед избирательными 
участками в Южной Корее, 
где проводятся президент
ские выборы, отмеченгые 
беспрецедентной активно
стью населения. Это объяс
няется тем. что впервые за 
последние 16 лет глава госу
дарства будет определен не 
коллегией выборщиков, а 
прямым голосованием.

«Прямые» выборы — это 
вынужденная уступка се
ульского режима сторонни
кам демократизации на юге 
Корейского полуострова. 
Развернутое ими массовое 
движение поставило на грань 
краха южнокорейскую дик
татуру. От итогов выборов

Бывший тракторист из кол
хоза имени Чапаева Туринско
го района С. Новоселов — вы
сокий, атлетического сложения 
парень. Сергей скромен, за
стенчив, добродушен, как и 
все наделенные силой богаты
ри. Скромен, но смел, застен
чив, но отважен в бою, добро
душен, но неистов в минуты 
схватки, когда надо не пожа
леть самой жизни во имя спа
сения боевых друзей. Новосе
лов доказал это в Афганиста
не.

...На крутой горной дороге 
из Герата в Кандагар БМП, ко
торой управлял Сергей, попа
ла в душманскую засаду. Все 
бы ничего, не впервой такое 
случилось, война ведь, но не
ожиданно машина встала — 
заклинило тягу. Почуяв легкую 
добычу, враги с яростью бро
сились к горстке советских 
солдат. Свинцовый ливень об
рушился на броню.

— Ребята, прикройте ме
ня, — невозмутимо произнес 
уралец и деловито направил
ся к люку.

— Ты куда? — только и ус
пел спросить командир рас
чета А. Савин.

— Ремонтировать — куда 
же еще, — добродушно ус
мехнулся Новоселов и попро
сил: — Патронов не жалейте.

Рванувшись, Сергей стреми
тельно выскочил на раска
ленную солнцем броню. Как 
все происходило, он помнит 
смутно. Вокруг все грохотало, 
^звенело, свистело, визжало. 
Укрывшись за броневой лист, 
смельчак в бешеном темпе 
орудовал инструментом. Сер
гей, согнувшись, стоял над мо
тором. В мирных условиях, с 
перекурами и беседами, на 
ремонт тяги ушло бы часа 
два-три, не меньше. А здесь 
всего... четыре с половиной 
минуты.

— Ну, кажется, спаслись, ре
бята,—буднично обронил Сер
гей, и машина, набирая обо
роты, двинулась к месту наз
начения. За этот подвиг Ново
селов был награжден медалью 
«За боевые заслуги».

— Клянусь! Клянусь! Кля
нусь! — звучало под сводами 
Дворца культуры «Уралмаша». 
И можно не сомневаться — 
они останутся верны принятой 
присяге.

В. ВОРОБЬЕВ, 
подполковник милиции. 

Фото А. ЛАПТЕВА.

во многом будет зависеть бу
дущее страны.

Основную борьбу за пре
зидентский пост ведут от
ставной генерал Po' Дэ У, 
являющийся ставленником 
нынешнего президента Чон 
Ду Хвана, и ведущие деяте
ли оппозиции Ким Ен Сам и 
Ким Тэ Чжун, которые не 
смогли договориться о вы
ступлении единым фронтом.

Русские песни 
в Китае

ПЕКИН. Под сводами про
сторного зала музыкального 
магазина на улице Ванфуцзин 
в Пекине звучат «Подмосков
ные вечера», «Темная ночь», 
«Вечер на рейде», «В землян
ке»... У прилавка постоянно 
стоят желающие купить ком
пакт-кассету. на которой по- 
русски и по-китайски написа
но «Песни советских компози
торов».

В этом году ^первые в 
практике советско-китайских 
торгово - экономических от
ношений по лицензии, предо
ставленной Всесоюзным внеш
неторговым объединением 
«Международная книга», в Ки
тае были выпущены компакт- 
кассеты «Русские народные 
песни» и «Песни советских 
композиторов» в количестве 
20 тыс. экземпляров. Китай
ские специалисты сами ото
брали для них репертуар, поль
зующийся наибольшей попу
лярностью в КНР. Все кассе
ты имеют высокое качество 
звучания, привлекательны по 
оформлению.

(ТАСС).
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Sh КАФЕДРА Детская площадка сверд
ловского Дома ребенка № 2, 
что в микрорайоне Комсо
мольский. Деревянные фи
гуры, 'горки, качели. Среди

привет, эдисоны!

БРИЗ ПОД ЗЕМЛЕЙ
Метро — наша скорая бу

дущность... Лента эскалато
ра, огни, грохот пронося
щихся поездов. Масса лю
дей, куда-то спешащих. Что 
нужно этой шумящей массе, 
кроме скорости? Правильно, 
воздух, чтобы не задохнуть
ся по дороге. Для того и по
ставлены никому не види
мые вентиляторы. Мы бе
жим и даже не задумываем
ся об их существовании. 
Страшно подумать, если бы 
все они вдруг сломались...

Семь лет назад И. П. Ко
сарев заканчивал по этой 
теме свою кандидатскую 
диссертацию. Большой эф
фект обещали эти разработ
ки. Причем тем больший, 
чем труднее условия венти
лирования. И сотрудники ка
федры горной механизации 
СГИ поехали по городам 
страны, «полезли» в уже 
действующие метрополите
ны — изучать условия. И 
что же выяснилось? Эффект 
изобретения оказался ду
тым. Что бы сделал другой 
на месте Косарева? Вероят
но, продолжил бы тему. 
Пусть нельзя будет исполь
зовать ее на практике, за
то — ученая степень.

Но кафедра бросила вы
зов сложившемуся стерео
типу, начала искать другие 
пути повышения эффектив
ности вентиляторов, и те
перь всеми овладела уже 
другая идея — создать по
ворачивающиеся лопатки. В 
разное время дня метро
политену требуется разное 
количество воздуха, и, по
ворачиваясь, лопатки долж
ны регулировать воздушный 
поток.

Тогда встал вопрос об ис
полнителях. Чтобы снова не 
попасть впросак, необходи
мо было наладить постоян
ную связь с метрополитена
ми страны. Разве два-три 
человека, которых только и 
можно набрать на кафедре, 
справятся с таким объемом 
работы? И вспомнили: ка- 
федра-то в вузе находится. 
Следовательно, при желании 
можно найти много помощ
ников.

И появился на кафедре 
горной механизации «ОВ-82» 
(«Осевой вентилятор-82»), 
студенческое конструктор
ское бюро. Что значит 
«82»? Вспомним год созда
ния бюро.

А потом — необычное 
дело — только что сформи
рованное бюро, студенты 
стали головным объединени
ем по разработке нового вен
тилятора. Они получают ус
ловия непосредственно из 
Москвы, из Главного управ
ления метрополитенов МПС 
СССР, и уже сами студенты

раздают задания проектным 
институтам. Договорились— 
и вот уже ЦНИИМ подбира
ет для лопаток материал: 
металл — это очень тяжело 
и быстро изнашивается, да
вайте лучше поставим стек
лопластик. Договор заклю
чен и с НИПИгормашем, а 
он вместе с Артемовским 
машиностроительным заво
дом — будущим производи
телем вентилятора — входит 
в НПО «Уралгормаш».

Теперь каждый вечер до 
двадцати человек собирает
ся в лаборатории — рас
считывают детали будущего 
механизма, моделируют уз
лы, проводят стендовые ис
пытания.

И на базе СКТБ сформи
ровался студенческий науч
но-производственный отряд, 
который летом на выезде 
продолжает работу бюро. В 
этом году, например, пятна
дцать человек разделились, 
и две группы под руковод
ством командира Сергея 
Кузнецова и комиссара Алек
сея Колосова отправились в 
Ленинград и в Тбилиси. В 
Тбилиси обследовали вторую 
линию метрополитена . — 
старую, действующую еще 
с 1966 года. Подбирали оп
тимальные для нее режимы 
работы. П с нынешнего года 
уже начались работы в Ле
нинградском метрополитене.

Сейчас зима, а студенты 
до сих пор живут своей 
летней работой. Я сидела в 
лаборатории, а вокруг шли 
сборы. Одни убегали в кас
су получать деньги на доро
гу, другие проверяли нали
чие билетов... Группа соби
ралась в Тбилиси — под
писывать последние доку
менты. А рядом, в посы
лочном ящике, поблескивала 
лопатками модель, собран
ная самими студентами — 
модель первенца СКТБ. 
Того самого, чьи опытные 
образцы появятся уже в 
1989 году, а серийное про
изводство Артемовский маш- 
завод начнет в 1990 году. 
Того, что постепенно заме
нит все старые вентиляторы 
действующих метрополите
нов страны. И готом придет 
к нам, в Свердловск, в но
вое метро.

Никто не будет подозре
вать о существовании вен
тилятора, но масса людей 
будет свободно дышать при
водимым им воздухом. В 
массе той скромно затеря
ются и ребята — его созда
тели.

В. ЯКУШЕВА, 
студентка Уральского 
государственного уни

верситета.

58-93-39

ЭТОТ ОБЫЧНЫЙ 
КЛАССНЫЙ ЧАС

Мы представляем скучные 
стены аудитории, монотонный 
голос преподавателя...

А вот — классный час, что 
прошел на первом курсе в 
Свердловском техникуме со
ветской торговли. Музей ис
тории техникума: грамоты, 
кубки, вымпелы, знамена, за
воеванные его учащимися за 
более чем 60-летнюю исто
рию учебного заведения. Пе
ред ребятами — живая хро
ника техникума — его дирек
тор с 1957 по 1979 годы ве
теран войны В. П. Русалеев. 
Идет живой разговор. И каж
дый еще раз осмысляет: что 
привело меня в торговлю, что 
скажут обо мне в этих стенах 
спустя годы?..

Е. БУТОРИНА, 
преподаватель.

всего этого радостная
возня и счастливые мор
дашки малышей. Этим ребя
тишкам повезло: у них за
ботливые шефы —• комсо
мольцы Кировского райо
на — заводчане и студенты. 
Последнее время часто на 
страницах печати мелькают 
заголовки, из которых ясно, 
что речь в статье пойдет о 
проблемах детских домов,
шйол-интернатов.
их все читают, а

Читать-то 
многое ли

делается из того, к чему в 
них призывают? Ведь мало 
только проводить субботни
ки, перечисляя деньги на 
счет № 707. Материально 
государство неплохо обеспе
чивает детские дома.

В чем же сейчас они нуж
даются?

Загляните на территорию 
любого из детских домов. 
Серые веранды, ржавые, 
сломанные карусели, а ведь 
вполне реально,. чтобы каж
дый детский дом имел та
кой деревянный городок, 
как у Дома ребенка № 2, а 
каждая школа-интернат —
комплексную 
площадку.

Проблема

спортивную

первая: «Для
любого строительства нуж-

поговорим. подумаем, поспорим

ДВАЖДЫ ДВА- 
пять?

Не было бы этой замет
ки, если бы однажды на 
лекции в институте (чтобы 
не заснуть) я не задумался 
над формулой скорости сво
бодного падающего тела. 
Лекция кончилась, а я так 
ни до чего не додумался. .

В моей душе зарождалось 
маленькое беспокойство. 
Все-таки учился в школе «с 
уклоном», на память не жа
ловался...

Как человек, который что- 
то потерял и бросается те
перь к первому встречному: 
«Fie видели?...» — я побе
жал к однокурсникам. «Пом
ните?».

Но ни один из тех пяти
курсников, кого я спраши
вал, не смог назвать пра
вильной формулы. Сколько 
было людей, столько и мне
ний.

«Это что-то с корнем ква
дратным, да?».

«Там, вроде, mg2. Нет, 
пополам!»

Кто-то отвечал честно: 
«Не помню». Кто-то просил 
дать время на раздумье.

Представьте себе группу 
без пяти минут инженеров, 
безрезультатно пытающих
ся «по науке» вывести зло
счастную формулу. Как го
ворится, «все это было бы 
смешно, когда бы не было 
так грустно».

Я мучился долго, пока в 
учебнике физики не нашел 
правильную формулу.

Решив копнуть глубже, 
долго вспоминал (и все-таки 
вспомнил) первый закон 
Ньютона. Закон Ома так и 
остался забытым.

Даты жизни великих рус
ских писателей вспомнить 
даже и не пытался — в го
лове остался только год 
рождения Пушкина...

Вспоминать можно было 
бы' долго. Да стоило ли? 
Что я усвоил из школьной 
программы? Пишу, слава бо
гу, вроде без ошибок. А 
вот если бы меня спросили 
сейчас правила по русскому 
языку, боюсь, не избежал 
бы «пары».

Такие вот пироги... И

здесь неважно, в сельской 
школе ты учился или в го
родской спецшколе. Какая 
разница, где мы «прошли» 
мимо предмета?

А вот если бы в школе, 
или хотя бы в институте 
преподавали логику... Она 
могла бы здорово приго
диться в жизни, и не толь
ко для вывода формул и 
решения задач. Пока же это 
только мечты, и нас уже, к 
сожалению, это не коснется. 
Сегодня нас учат предме
там, многие из которых нам 
не пригодятся, но не дают 
знаний, без которых про
жить бывает трудно.

Е. ЛОБАНОВ, 
студент СГИ.

ВЫ ПРОСТО 
ЗАВИДУЕТЕ

Прочитала письмо «Прожить 
ли на стипендию?» и решила. 
,ответить как студентка и по
ка еще студенту, не указавше
му. к сожалению, никаких сво
их координат.

Во-первых, я никак не могу 
согласиться с тем, что на 
дневном отделении институ
тов учится только «элита» на
шего общества. Здесь все на
равне. Просто идут люди, не 
связанные семьей, заботами о 
доме, а это, в основном» 
«школьники». Во-вторых, о 
стипендии. Да, я согласна с 
вами, что мала наша стипен
дия. И у большинства она, 
действительно, идет на «кар
манные расходы» — на проезд
ные билеты, на питание в «де
шевых» студенческих столовых 
(на большее ее, к сожалению, 
не растянуть). Поэтому-то и по
лучается, что вещи покупают 
родители. По, по-моему, вы уж 
как-то очень обижены тем, 
что не можете иметь «шмот
ки». У меня есть все возмож
ности их иметь, но они мне не 
нужны. Неужели вам они не
обходимы только для психоло
гического комфорта — «как у 
всех». Неужели вы считаете, 
что тогда вы будете в центре 
внимания? Я немного отвлека
юсь, но лично мне противны 
современные молодые люди, с 
обесцвеченной челкой и «хи
мией» на голове, постоянно 
крутящиеся перед зеркалом и

ны материалы. Где их 
взять? Ответ, нам думается, 
давно известен: об этом 
должны позаботиться гред- 
1 риятия-шефы, которых в 
изобилии у каждого детско
го дома. Вот, например, над
школой-интернатом 
Железнодорожного

№ 16
района

мается, здесь активную по
мощь могут оказать студен
ческие строительные отря-. 
ды. Сейчас повсеместно про
водится операция «ССО —• 
детям». Вот реальная воз
можность на деле пока
зать отношение к детям-си-
ротам. Наше конкретное

Трофимовой. Это было вес
ной. За окном вовсю стучала 
капель. Раздавались детские 
голоса. Утренняя прогулка. 
А Мария Степановна с уд
рученным видом, все накру
чивала и накручивала диск 
телефона: «Любуешься?» — 
кивнула головой в сторону

— Дайте воспитателей, 
везьмем и ваших несколько 
человек.

Такое приходится слы
шать гораздо чаще.

Дошкольный детский 
дом и лето (если б ке 
«пробивная» способность и

СВОЯ ЧУЖАЯ БОЛЬ
шефствуют завод 
изделий, завод 
ватных изделий,

гипсовых 
минерало
комбинат

виноградных и шампанских
вин, управление 
Строймеханизация»

« У рал-
Кз 2,

кислородно - ацетиленовый
завод, «Уралцветметснаб-
сбыт» и др. Наверное, очень 
многочисленные шефы смо-
гут выделить 
риалы.

Проблема 
ходим проект

нужные мате-

вторая: необ- 
нестандартно-

го, действительно красивого 
детского городка. По этому 
поводу мы обращаемся, в 
первую очередь, к комсо
мольцам архитектурного ин
ститута, стройфака УПИ и 
проектных институтов с 
предложением разработать 
проект детской или спортив-

предложение: каждому ССО 
на подготовительный период 
взять шефство над детским 
домом, домом ребенка, шко
лой-интернатом. Это объек
ты, где всегда нужна по
мощь стройотрядовцев: мел
кий ремонт, концерт, куколь
ный спектакль, спортив
ные соревнования.

В общем, все упирается 
в нашу инициативу и же
лание. Если по-настоящему 
взяться за дело — тут мож
но горы свернуть, не то что 
детский городок построить. 
Не так ли?

Н. ПОПОВА, 
Д. КОЛГАНОВА, 

бойцы ССО «Ассоль» 
Ургу.

Свердловск.

окна, 
были 
селы.
маю,

Дети, действительно, 
нарядны, румяны, ве-

пристроить,

А я вот голову до
куда же их на лето

со вздохом

ной площадки.
Проблема третья: сама 

стройка городков. Нам

фоторепортаж

по- 
ду-

с
Вспоминаю свою встречу 
директором детского дома

№ 3 Марией Степановной

сказала Мария Степановна. 
Да, пожалуй, и не нужно 
иметь богатого воображения, 
чтобы понять, каково быва
ет детскому дому в летний 
зной в каменном мешке ок
ружающих зданий. Дети в 
большинстве больные, кото
рым необходимо и санитар
ное лечение, и свежий воз
дух. Ио сколько же поро
гов приходится обивать той 
Марии Степановне, сколько 
кланяться чужим дядям и те
тям, чтобы хоть как-то вы
везти своих питомцев на ле
то из города. И, к сожале
нию, не всегда шефы ди
ректоров детских домов 
встречают с сочувствием.

инициатива его директора) 
вынужден томиться в горо
де. В еще худшем положе
нии директор другого до
школьного детского дома 
Людмила Ивановна Ищенко. 
И в этом плане, думается, 
предложение бойцов ССО 
«Ассоль» заслуживает са
мого пристального внима
ния. Но давайте вести речь 
шире, не только о спортив
ных площадках. Нужен, не
обходим нашим детским до
мам свой загородный ла
герь. Проблемы организации 
летнего отдыха детей-сирот 
стоят очень остро. А каким 
должен быть этот городок? 
Конечно, здесь должны быть 
спальный и общественно-бы
товой корпуса, мастерские, 
бассейн, спортзал... А что 
еще могли бы предложить 
вы?

А. ТАШБУЛАТОВА.

МИКРОРАЙОН 
ИЗ ДИПЛОМА

стрых расцветок, свердловча-

Вот он, макет будущего мик
рорайона. Это тема дипломно
го проекта центральной пла
нировки жилого района На 2 
Орска. А выполнен он студен
том-дипломником Свердлов
ского архитектурного институ
та Игорем Королевым.

Учебные кабинеты в САИ 
ничуть не похожи на аудито
рии других вузов. Идут заня
тия в мастерской скульптуры. 
Знакомьтесь — второкурсница 
Оксана Пристяжных.

Фото А. ЛАПТЕВА.

думающие только о тряпках. 
Й пусть у вас только один ко
стюм, да и тот не по послед
нему «писку моды», думаю, 
«это еще не горе». И, наконец, 
вы пишете, что рады бы рабо
тать. но негде, вы здесь глубо
ко неправы, все просто забы
ли о наших больницах, где по
стоянно нс хватает не только 
санитарок, но и санитаров. 
Пусть это не очень при
ятная работа, но ведь все- 
таки выход. И потом, зря вы 
так плохо думаете о ССО. 
Очень многие ребята едут, ра
ботают, зарабатывают и, в об
щем, остаются довольны.

Наверное, есть еще какие-то 
выходы, просто вы не должны 
падать духом. Уйти из инсти
тута всегда просто, гораздо 
труднее поступить и кончить.

Письмо подписываю, потому 
что надеюсь, что вы его проч
тете.

Елена ЕЛТЫШЕВА, 
студентка.

ПРОВИНЦИАЛЫ
Я учусь в «среднем» выс

шем учебном заведении, пи
таюсь в «средних» лучших сто
ловых, в общем, живу в «сред
нем» городе, на «среднем» 
уровне. Почему? Потому что 
я — периферия, мы все — 
периферия, вся страна, кроме 
Москвы. Ленинграда и еще па
рочки городов — глухая про
винция. Зато столица у нас — 
красавица, зато московские 
газеты, магазины, улицы, ву
зы — одни из лучших в мире. 
Здесь слово «средний» не
скромно. Жить в Москве — вы
годно! Где-то нет ничего, в 
Москве есть все. Продукция 
всей страны, лучшие люди 
всей страны — ученые, препо
даватели, изобретатели, рок- 
музыканты, писатели, рабо
чие — все слетаются сюда.

Если вы будете в Москве, 
вы непременно пойдете по 
магазинам. Что, нет? Извини
те, не верю. Так вот, когда 
пойдете, смотрите на этикет
ки — что откуда. Вы найдете 
здесь красивые рубашки, сви
тера и т. п., одежду курганских 
швейников, удобные и совре 
менные кроссовки свердлов
ских обувщиков, свежее мясо 
из Казани и так далее. Курган- 
цы же ходят в одежде самых 
мрачных или же идиотски-пе-

не — в тяжеловесных колод
ках, именуемых обувью, в Ка
зани даже курицы продаются 
по талонам. Имеем же с это
го столичный снобизм, руга
тельство — «лимитчик», мате
риальное и духовное голода
ние — участь всякой провин
ции.

Экономика определяет нау
ку. В провинции все реже по
являются гении. Только объя
вили кого-то гением, глядь, — 
а он уже в Москве. Там цве
тет научная мысль, там сту
денты получают знания из 
первых рук, а не пережеван
ными методичками, ну и так 
далее. Тоскливо что-то...

В. ШИНКАРЕВ, 
студент СИНХа.

ЗИМНЯЯ ЦЕЛИНА
— Сейчас наш отряд занят 

на отделочных работах школы 
в Камышлове. Это будет новая 
школа на тысячу мест.

Строительство этой школы 
ведет СУ № 4 треста «Асбо- 
строи», но своими силами стро
ители не в состоянии справить
ся с объемом работ, а между 
тем в городе очень напряжен
ная обстановка, многие школы 
занимаются в две смены. По 
плану объект должен быть 
сдан к Нозому году. И мы по
нимаем, как ждут новую шко
лу камышловцы. Кроме нас на 
строительстве объекта работа
ет отряд «Анита» Уральского 
политехнического института. 
Время работы в стройотряде 
будет засчитано студентам как 
производственная практика.

Трудятся девчонки добросо
вестно. Ведь именно от нас за
висит, будет ли школа уютной 
и красивой. Конечно, трудно 
зимой заниматься «малярной», 
краска на окнах плохо сохнет, 
но мы стараемся выполнять 
все работы на «отлично». Со 
снабжением материалами все 
обстоит благополучно, может, 
это объясняется тем, что объ
ект сдаточный? Вот если бы и 
летом так снабжали строитель
ные отряды материалом, воз
можно, таких критических си
туаций было бы меньше. Но что 
делать? Ведь школу то ждут, и 
дети не виноваты в том, что 
строители не везде поспевают 
вовремя.

Недавно прошел в отрядах 
день ударного труда. Особенно 
хорошо работали Елена Абра
мова, Таня Гончарова, Светлана 
Ижеева, Таня Дувакина, Аня 
Кручинина... Впрочем, так мож
но назвать и весь состав отря
дов.

А вечером опять звучат под 
гитару стройотрядовские песни. 
Наша маленькая зимняя цели
на подходит к концу. К двадца
тилетию отряда «Улыбка» бу
дет еще один подарок: скоро 
новая школа встретит своих 
первых хозяев, учеников.

Е. БРЫКОВА, 
командир ССО «Улыбка» 
Свердловского педагоги

ческого института.

ситуация’

СНИМУ... ПОДВОРОТНЮ
— Все случилось внезапно. 

Как снег на голову. Приказ: 
«Выселить из общежития», и 
все — точка... А потом при
шло отчаянье, чувство безыс
ходности: неужели нет прав
ды?.. Тогда было ужасное вре
мя, — Рите нелегко говорить,— 
особенно тяжело было Робер
ту и Оле, она ждала ребенка. 
Куда идти?

На одеяле, расстеленном на 
полу, ползает одиннадцатиме
сячная Катюшка, Рита берет 
ее на руки, и, присев у кра
ешка стола, волнуясь, расска
зывает о том, что случилось...

...Директор Свердловского 
курьтпросветучилища Ф. Ф. 
Сайдгалин был очень занятой 
человек. Он не мог принять ме
ня сразу: «Вы знаете, у нас 
сейчас смотр... Да-да. В следу
ющий понедельник вас устро
ит? Я сейчас запишу..». Но в 
понедельник встреча состоя
лась лишь поздно вечером: 
днем было какое-то важное за
седание. Извинившись за то, 
что не мог принять раньше, ди
ректор спокойно выслушал ме
ня и... засыпал кучей правиль
ных доводов и аргументов.

...Началось все весьма проза
ично (а именно этот факт и 
печален): семейным студентам 
не дали общежития.

— В театральном институте, 
где учится Саша Коданев, об
щежития нет, а' Роберту, сту
денту юридического института, 
и Оле, студентке горного ин
ститута, Слепухиным его не 
дают, так как они из разных 
вузов, — так объяснила мне 
причину Рита Коданева.

Ребятам ничего не остава
лось делать, как искать квар
тиру самим. И вот, в августе, 
они договариваются с директо
ром культпросветучилища Ф- Ф. 
Сайдг^линым о работе воспи
тателями в студенческом обще
житии с предоставлением 
жилья.

— Вы знаете, какое у нас 
было общежитие? Я когда при
шел на это место, за голову 
схватился: пьянки, драки, — 
директор явно старался вы
звать во мне чувство справед
ливого негодования, — и, при- 

I нимая студентов на работу, 
I я первым долгом указал нм на

соблюдение порядка и дисци
плины в общежитии».

— Принимая нас на работу, 
Сайдгалин даже не ознакомил 
нас с инструкциями, чем и как 
му должны заниматься, — 
так говорили ребята.

— Да нет же, нет, давал я 
им почитать одну книжку о 
работе воспитателей. Сейчас я 
вам ее покажу, та-а-ак, если 
только они ее вернули, сей
час... нет, не вернули! — и 
директор торжествующе смот
рел на меня: вот, мол, какие...

...За дело они принялись с 
энтузиазмом. Этого не отри
цает и Сайдгалин. За сравни
тельно небольшое время ребя
та наладили работу бытсове- 
та, провели дискотеки и лек
цию. Правда, на помощь рас
считывать не приходилось: за
явки ребят на спортинвентарь, 
материалы для оформления на
глядной агитации так и оста
лись без ответа. Приходилось 
все делать самим. Конечно, 
было очень нелегко: и учить
ся, и работать, но ведь и жить 
где-то надо. Оптимизма им бы
ло не занимать.

А потом случилось то, о чем 
и упоминалось вначале- Тйк 
появилось это письмо в редак
цию. Письмо с кричащими 
строчками:

«Выселиться из общежития 
(без приказа об увольнении!). 
Куда? Почему? Наконец, за 
что? Куда приведут малыша 
после роддома Оля с Робер
том? Как и где жить нам с Ка
тюшкой? Один выход — под
воротня...».

...Я держу в руках два до
кумента — докладные комен
данта общежития Константи
новой, на основании которых 
студенты и были уволены. На 
одной из них жирно выделе
но: «Уволить».

«Довожу до вашего сведе
ния, что воспитатели общежи
тия тов. Коданев Александр и 
Слепухин Роберт свою работу 
воспитателей не оправдывают. 
Вся работа их состоит в том, 
что вечером они обходят все 
комнаты, ищут посторонних- Я 
Коданеву сказала, что они 
должны с 6 до 11 часов при
сутствовать на вахте, чтобы не

было посторонних, а он заявил 
мне, что у них работа идеоло
гическая. А я как вижу, ника
кой работы...». (Выписка из до
кладной).

Обстановка становилась все 
более напряженной. Оля и Ро
берт выселились из общежи
тия, нашли квартиру. К Кода
невым приходила комендант, 
забрала вещи. Наведывался ди
ректор, интересовался, скоро 
ли освободят комнату.

Когда я спросила у Сайдга- 
лина, а не жалко ли ему было, 
чисто по-человечески, выбрасы
вать на улицу людей с один
надцатимесячным ребенком на 
руках, то напрасно я ждала 
сочувствия в его голосе:

— Жалко,—сказал он мне,— 
но они же совершенно не ра
ботали.

Ребята категорически это 
обвинение отвергали.

Надо сказать, что мне при
ходилось спрашивать у уча
щихся, живущих в общежи
тии, довольны ли они работой 
воспитателей, произошли ли 
перемены в жизни общежития. 
Ответы были однозначными: 
«Да, порядка стало больше».

-..Они до сих пор не могут 
понять, за что же с ними так 
обошлись. Не сработались или 
же что другое?

Впрочем, история эта не за
кончилась. Сайдгалин дал все- 
таки разрешение работать на 
полставки.

— Он сделал вид, что смило
стивился, а мы сделали вид, 
что приняли эту милость, — 
говорит Саша.

...Ребята сейчас живут, как 
на вулкане. В любой момент 
все может взлететь на воздух, 
если того пожелает админи
страция.

К сожалению, не приняли 
никакого участия в судьбе ре
бят и профкомы вузов, в кото
рых они учатся.

...«Единственное, чем вы мо
жете нам помочь, это найти 
недорогую квартиру», — эти 
слова до сих пор остались в 
моей памяти-

Единственное, чем вы може
те нам помочь...

В. ГАВРИЛКО, 
студентка Уральского 

госуниверситета.

вопрос — ответ

УЧЕБА И СТАЖ
«В 1981 году я окончила 

школу, устроилась работать 
с 28 сентября 1981 года, 
проработала до 26 августа 
1982 года, после чего была 
уволена по собственному 
желанию в связи с зачисле
нием в Нижнетагильский фи
лиал УПИ им. С. М. Киро
ва. Во время учебы оформи
ла академический отпуск в 
связи с рождением сына.

Будет ли в дальнейшем 
учитываться в трудовом ста
же время учебы в институ
те?

Е. ШКУРКО.
Нижний Тагил».
Время учебы в институте 

согласно статье 239 Кодек
са законов о труде РСФСР 
пункт 9 не засчитывается в 
трудовой стаж, но и не пре
рывает его, если перерыв 
между днем освобождения 
от работы и днем зачисле
ния не превысил сроков, ус
тановленных настоящими 
правилами, а перерыв меж
ду днем окончания учебы и 
днем поступления на работу 
не превысил трех месяцев.

О СТИПЕНДИИ
«Очень правильно постав

лен вопрос «прожить ли на 
стипендию?». Прожить дей
ствительно трудно. Интерес
но знать, кому же положе
ны льготы и каковы разме
ры повышенных стипендий?

Учащиеся Свердловского 
педучилища № 1».

Начнем с того, что на ос
новании целого ряда реше
ний партии и правительст
ва, 15 ноября 1987 года Мин
вузом СССР утверждена но
вая Инструкция о порядке 
назначения и выплаты сти
пендий студентам высших 
учебных заведений. С нача
ла учебного года этот пра
вовой документ доведен до 
сведения всех студенческих 
коллективов. В пункте I Ин
струкции вы найдете пол
ный перечень тех категорий 
студентов, которым в на
стоящее время стипендия 
назначается в более высо
ких, по сравнению с обыч
ными, размерах.

Итак, с 1 сентября 1987 
года повышены стипендии. В 
первую очередь это отно
сится к тем, кто учится на 
«отлично» и «хорошо», сдав
шим сессию на «отлично» 
стипендия повышается на 
50, а на «хорошо» и «отлич
но» — 25 процентов.

Впервые за особые успе
хи в учебе и студенческом 
научно-техническом творче
стве предусмотрены персо
нальные стипендии советов 
вузов в размере до 90 руб
лей.

До 130 рублей увеличе
ны стипендии имени В. И. 
Ленина и Карла Маркса. 
До ПО рублей — стипендии 
имени выдающихся партий
ных, государственных и об
щественных деятелей, дея
телей науки, техники и куль
туры, установленные реше
ниями Совета Министров 
СССР. Аналогичные стипен
дии, установленные Совета
ми Министров союзных рес
публик. теперь будут выпла
чиваться в размере 100 руб
лей.

Стипендии имени Ленин
ского комсомола, которые 
будут выплачиваться в сум
ме 100 рублей за счет 
средств ЦК ВЛКСМ.

До 100 рублей повышены 
стипендии студентам — Ге
роям Советского Союза и 
Героям Социалистического 
Труда.

С 1 апреля 1987 года по
вышены до 80 рублей сти
пендии учащимся высших и 
средних специальных учеб
ных заведений из числа де
тей-сирот и детей, остав
шихся без попечения. А сту
дентам-сиротам, находящим
ся на полном государствен
ном обеспечении, стипендии 
теперь предусмотрены в раз
мерах 40. другим лицам, на
ходящимся на полном госу
дарственном обеспечении. — 
20 рублей.
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«Начав перестройку. Советский Союз 'возложил на себя 
большую ответственность», — считает орган Французской 
коммунистической партии «Юманите» («Человечество»), С 
самого начала этого процесса французские коммунисты при
стально следят за происходящими в СССР событиями. Их от
кровенная оценка содержится в статье, недавно появившейся 
на страницах газеты.

СССР: ВОПРОС
О ДЕМОКРАТИИ

Сегодня, после несколь
ких лет застоя, в Совет
ском Союзе происходят за
метные изменения, и, по сло
вам Михаила Сергеевича 
Горбачева, со временем они 
будут приобретать все боль
ший размах. Велик список 
необходимых преобразова
ний: развитие демократии, 
ликвидация бюрократизма во 
всех его проявлениях, возоб
новление углубленных исто
рических исследований (пре
жние отличаются поверхно
стностью: так, имена Троцко
го и Бухарина только-только 
начали воскрешать в памя
ти, — а ведь нужно правди
во сказать о той роли, ко
торую сыграли они в жизни 
страны), переход на хозрас
чет в экономике, пересмотр 
Уголовного кодекса...

Советская дипломатия в 
последнее время действует 
весьма активно: наметился 
явный прогресс в отношени
ях СССР с Китаем, со стра
нами «третьего мира». Глав
ным азимутом движения 
Страны Советов остается пос
ледовательная н целенаправ
ленная борьба за междуна
родное разоружение. Важ
нейшим достижением СССР 
в этой области является сог
лашение о ликвидации ракет 
средней дальности, заклю
ченное в Вашингтоне. Вели
чайший успех в деле укреп
ления мира! Прецедентов 
ему не было. Он важен еще 
и потому, что открыл путь 
к новой встрече между 
СССР и США на высшем 
уровне, которая ускоряет об
суждение вопроса о сокра
щении стратегического, хи
мического и обычных видов 
вооружений и запрещении 
ядерных испытаний.

Важнейшим аспектом пе
рестройки внутри стра: ы яв
ляется гласность, помогаю
щая вскрыть причины, что 
привели к застою Советский 
Союз. На афишах кинотеат
ров появились названия за
прещенных прежде фильмов. 
Один из них, «Покаяние» 
Т. Абуладзе, возвращающий 
зрителя в период «культа 
личности», вызвал шумные 
споры об этом трагическом 
времени... Эти изменения 
свидетельствуют о том, что 
деятели кино полностью взя
ли свое дело в свои руки.

В области литературы мы 
наблюдаем сдвиги не менее 
серьезные. Знаменитый 
«Доктор Живаго» В. Пас
тернака скоро появится на 
страницах журнала «Новый 
мир». Роман А. Рыбакова 
«Дети Арбата», 20 лет пы
лившийся на полках, нако
нец увидел свет... Но, ко
нечно, не одни лишь лите
ратурные журналы — вся 
советская пресса, средства 
массовой информации игра
ют с каждым днем все бо

КЛЮЧ К УСПЕХУ-«ЕСЛИ НЕ Я, ТО КТО ЖЕ»
— Господин профессор, 

скажите, как вы относитесь 
к революциям вообще и к 
нашей в частности? Как из
менялось Ваше отношение к 
Советскому Союзу с течени
ем времени?

— Мое отношение к рево
люциям довольно неодно
значно. Я считаю, что ре
волюции при определенных 
обстоятельствах необходимы. 
Общество нужно периодиче
ски встряхивать. Не пере
стаю. убеждаться, что чело
век очень трудно идет на 
ломку привычных устоев, 
цепляется за устаревшие, 
ставшие уже мнимыми цен
ности, плохо видит истинные 
богатства, которые открыва
ют перед ним настоящее и 
будущее. И это порой на
долго затягивает осуществ
ление очень важных начина
ний.

Было бы, конечно, лучше, 
если бы революции гроходи- 
лн без крови и насилия, од
нако для этого пока нет ре
цептов. Я говорю так пото
му, что торжество политики 
силы сейчас очень опасно. 
Наша планета перенасыщена 
оружием, и любой конфликт 
может столкнуть человече
ство в пропасть.

Теперь о моем отношении 
к Октябрьской революции 
1917 года. Что касается со
циальных аспектов, то роль 
вашей революции очень ве
лика. Обществу необходимы 
перемены, если в нем суще
ствуют 'кесгфавёдлнвость и 
неравноправие. А они могут 
быть устранены лишь тогда, 
когда народ получает право 
сам решать свою судьбу. 
Разочаровал же меня в ва
шей революции тот факт, 
что она допустила появление 
культа личности и пока еще 
в полной мере не дала лю
дям то. что было обещано. 
Была допущена и надолго 
сохранена слишком большая 
концентрация власти вместо 
того, чтобы на определенном 
эта е предоставить больше 
грав каждой отдельной лич
ности. дать больше возмож
ностей для ее самовыраже
ния. Причины этого, на мой 
взгляд, понятны. Чтобы, за

лее и более заметную роль 
в деле революционных 
преобразований в стране. 
Никогда прежде не гово
рила так смело прав
ды советская пресса, и ни
когда еще не была она так 
популярна. К примеру, еже
недельники «Огонек» и 
«Московские новости», не 
пользовавшиеся раньше ус
пехом читателей, быстро пе
рестроились, стали писать на 
острые, злободневные темы 
— и вот они уже нарасхват! 
Вырос тираж, ио киоски 
«Союзпечати» тем не менее 
берут почти что штурмом.

...Однако любая река име
ет подводные камни. Меша
ют они и течению перестрой
ки. В период застоя в 
стране сильно ослабли демо
кратические традиции, и это 
не может не сказаться в ус
ловиях коренного перело
ма. Часть жителей СССР, 
признавая необходимость пе
рестройки, все еще остаётся 
весьма пассивной и, с нетер
пением ожидая конкретных 
изменений в повседневной 
жизни, сама не торопится 
перестраиваться. Имеет пе
рестройка и откровенного 
противника в лице тех эле
ментов, что грели руки на 
застойных явлениях. Словом, 
коренной перелом. наме
тившийся в Советском Сою
зе, — процесс нелегкий и 
требующий времени. Однако 
залог его успешного исхода 
уже в том, что большинство 
советских граждан с энту
зиазмом поддержало пере
стройку и смело вступило за 
нее в бой.

«Конфронтация точек зре
ния и логика старых стерео
типов», — такова оценка се
годняшней ситуации ■ Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС. И советский народ 
уверен: никакие трудности 
ге помешают крепнущему 
день ото дня революционно
му движению. Его мысли 
коротко и просто выразил 
актер М. Ульянов: «Отсту
пать мы не можем. Сегод я 
или никогда!». Да, вопрос 
стоит именно так: приведе
ние в действие жизненных 
сил социализма путем воз
вращения к ленинским нор
мам демократии и социали
стическому образу мышле
ния. Отступать некуда!

Итак, налицо серьезная 
попытка возобновить социа
лизм, в СССР. Мы это мо
жем только приветствовать. 
Изучая процесс перестройки, 
французские коммунисты 
извлекут из него серьез
ный урок для обогащения 
собственного опыта.

Патрик КАМЕНКА, 
Франс Пресс.

(перевод Д. МУРЗИНА, 
студента Уральского 

госуниверснтста ).

На вопрос о том, что происходит в СССР сейчас, почти каждый западный 
немец ответит: «революция», «перестройка», «гласность». И эти слова про
звучат на русском языке.

Об Октябрьской революции, перестройке в СССР и в отношениях между 
Востоком и Западом размышляет известный западногерманский ученый-фи
зик, активный участник антивоенного движения, профессор Ханс-Петер 
Дюрр в беседе с корреспондентом АПН в Бонне Виктором Соколовым.

щитить новую жизнь от на
падок старого, необходима 
была сильная власть. Эту 
силу дала централизация, от 
влияния которой потом ока
залось не так-то просто из
бавиться.

Сейчас в СССР наступило 
время, когда кардинально, 
смело, открыто и, главное, 
по-новому вскрываются недо
статки общества, принимают
ся серьезные меры по их 
преодолению. Это очень вол
нует меня и вселяет надеж
ду. Несмотря на различие 
социальных систем, Запад и 
Восток имеют много общего. 
II главное, что их объединя
ет или может объединить, 
это, как ни странно, их не
совершенство, их обоюдная 
неподготовленность для то
го, чтобы в полной мере ре
шать проблемы, которые вам 
готовит будущее. И Запад, и 
Восток должны вместе пре
одолеть стоящий между ни
ми барьер недоверия и под
няться на качественна но
вую ступень взаимоотноше
ний, чтобы эти проблемы 
решить. Это ни в коей мере 
не означает, что Запад в 
угоду Востоку или Восток в 
угоду Западу должен i ри 
этом’ поступиться своими ос
новными принципами. Это, 
если хотите, должна быть 
революция в наших пред
ставлениях друг о друге. 
Каждая сторона обязана со
вершить в этом плане над 
собой насилие. Сегодня это— 
веление времени. Если мы 
не совершим эту революцию, 
не совершим этого насилия, 
то может совершиться дру
гое насилие, последнее для 
всего человечества.

Когда размышляешь на 
эту тему, всегда ставишь 
перед собой вопрос, как это 
сделать? Как заразить лю
дей необходимостью пере

Ваш корреспондент обра
тился с письмом к министру 
иностранных дел Исландии, 
устроителю прошлогодней 
Рейкьявикской встречи в вер
хах, бывшему тогда премьер- 
министром страны, Стейнгри- 
муру Херманнссону с прось
бой изложить свою точку 
зрения на перестройку в 
СССР и прокомментировать 
советские мирные инициа
тивы.

Министр находился в за
рубежной поездке. Тем не 
менее заведующая его канце
лярией заверила, что он по
звонит сразу же по возвра
щении. Признаюсь, были у ме
ня сомнения—слишком уж де
мократично. Однако все про
изошло именно так, как было 
обещано. Господин Херманнс- 
сон поинтересовался, не уст
роит ли нас его недавнее вы
ступление, где он детально 
рассматривал именно эти воп
росы. Я с признательностью 
принял это предложение.

Итак, вот выдержки из док
лада С. Херманнссона на меж
дународной конференции «По
следствия советского нового 
мышления», состоявшейся не
давно под эгидой Нью-Йорк
ского института по изучению 
проблем безопасности Восто
ка и Запада в Сент-Поле, штат 
Миннесота:

— После смерти Сталина 
ни одно из событий не вызы
вало большего интереса, боль
ших размышлений, а то и спе
куляций, чем радикальные из

менения, происходящие ныне 
в Советском Союзе и в его 
отношении к несоциалистиче
ским странам. Новая совет
ская политика нашла свое яр
кое проявление в ином, го
раздо более позитивно вы
раженном подходе к пробле
мам ядерных вооружений и 
разоружения в целом (что, 
похоже, повергло США в 
удивление на встрече в Рейкь
явике) и в решительных пере
менах, начатых Михаилом 
Горбачевым в Советском Сою
зе. Я уверен, что изменения 
в этих двух областях тесно 
связаны между собой, имеют 
общую основу — новое со
ветское мышление.

Все это вызвало смешанные 
чувства. Некоторые руково
дители на Западе высказались 
весьма скептически, другие же 
увидели в этих изменениях 
долговременную основу для 
значительного улучшения от
ношений между Востоком и 
Западом и вообще в мире. Я 
разделяю эту точку зрения.

Очень важно, чтобы Запад 
понимал происходящие изме
нения. И необходимо всяче
ски способствовать новому 
диалогу на основе нового со
ветского мышления.

Во время моего визита в 
СССР в качестве премьер-ми

мен? Ведь здесь нужно обя
зательно дойти до каждого 
отдельного человека, а это 
очень непросто. Я думаю, 
что сегодня ближе всех к 
решению этой задачи стоит 
Михаил Горбачев. Не пере
стаю восхищаться огромным 
мужеством этого человека, 
так как вижу те неизмери
мые трудности и препятст
вия, которые ему предстоит 
преодолеть. Всем ясно, на
сколько трудно осуществ
лять задуманное на деле. 
Для Советского Союза это 
будет означать. что основ
ная масса населения страны, 
так называемые визы, ко
торые за долгие годы при
выкли перекладывать ответ
ственность на плечи выше
стоящих руководителей, по
литиков и правительства, 
должны будут понять, что 
ключ к успеху не в форму
ле «начальству виднее», а в 
формуле «если не я. то кто 
же».

— На Западе нашу пере
стройку упорно называют 
революцией. И даже «рево
люцией сверху». Но, во-пер
вых, происходящее у нас — 
закономернее продолжение 
того, что началось в 1917 
году, в условиях большей 
гласности и более широкой 
демократии. И. во-вторых, 
без поддержки широких на
родных масс любая револю
ция, «сверху» она или «сни
зу», обречена на неудачу. 
Что вы скажете по этому 
поводу?

— Вы совершенно пра
вы. Ни одно I равптельство 
не сможет ничего сделать, 
если не получит такой под
держки. Это характерно для 
любого общества. Главный 
вопрос — в степени актив
ности его граждан.

У меня сложилось впечат
ление, что в Советском Сою

Перемены , несущие

зе значительная часть насе
ления долго проявляла пас
сивность, выжидала, что най
дутся какие-то люди, кото
рые за них сделают то, что 
они должны сделать сами. 
Такие люди находились, но 
этого было недостаточно. Я 
не связываю это обстоятель
ство с каким-то конкретным 
правительством Советского 
Союза и даже с его истори
ей. Корни этого, на мой 
взгляд, могут лежать в бо
лее далекой истории Россий
ского государства, в царском 
самодержавии, которое дол
гое время подавляло инициа
тиву народных масс, фор
мировало в людях извест
ную позицию «лучше не вы
совываться».

В наше трудное время 
государствам особенно нуж
ны люди, которым до всего 
есть дело, вне зависимости 
от того, находится ли оно 
или не-находится в сфере их 
непосредственных обязанно
стей. Таким человеком у 
вас, на мой взгляд, является 
Михаил Горбачев, таких лю
дей он воспитывает своим 
I римером, и это совершен
но правильная позиция.

Называя вашу перестрой
ку «революцией сверху», мы 
здесь, на Западе, имеем в 
виду, что именно руковод
ству страны 1 ринадлежит 
инициатива в пересмотре, ус
таревших понятий, в побуж
дении народных масс к соз
данию условий, при которых 
обязательно будет разви
ваться их личная инициати
ва, активность, когда не 
только правительство, но и 
весь парод не формально, 
а в действительности будет 
управлять страной.

Все привыкли считать, 
что революция начинается 
снизу, когда низы хотят из
менений, а верхи их не же

нистра в марте этого года со
ветские руководители охотно 
отвечали на любые мои воп
росы. И на меня эти встречи 
с М. С. Горбачевым (мы имели 
двухчасовую личную беседу) 
произвели глубокое впечатле
ние. За несколько дней до 
этого Михаил Горбачев пред
ложил ликвидировать ракеты 
средней дальности, а мне уже 
тогда он сказал, что Совет
ский Союз хотел бы ликвиди
ровать и ракеты меньшего ра
диуса действия, и химическое 
оружие. Он высказался и за 
баланс в обычных вооруже
ниях.

М. С. Горбачев особо отлле- 
тил, что отнюдь не социализм 
был виновен в случившемся 
застое, а прежнее руководст
во. Когда я спросил его об 
оппозиции (перестройке. — 
В. В.) в Советском Союзе, он 
ответил, что партия и народ 
вместе с ним выступают «за». 
Но всегда найдутся те, кто не 
хочет каких-либо перемен, 
сказал М. С. Горбачев и спро
сил в свою очередь: «А раз
ве нет такой же проблемы в 
Исландии?».' Я должен был 
признать, что есть.

Я убежден, что Западу и 
всему миру чрезвычайно важ
но понять и гласность, и все 
происходящее в СССР. Есть

лают. Такую революцию вы 
уже совершили — в 1917 
году.

— В ФРГ плохо инфор
мированы о жизни в СССР 
и порой неправильно пони
мают то, что у нас происхо
дит сегодня. Считается, мол, 
то, что делается в Советском 
Союзе, делается по западно
му образцу, а ведь это со
всем не так.

— Яс вами полностью 
согласен. Многие почему-то 
привыкли рассматривать 
другие страны с позиций 
лишь своего собственного 
опыта и порой, что называ
ется, «лезут со своим уста
вом в чужой монастырь». II 
это неправильно. Все в. мире 
индивидуально: и люди, и 
государства, каждое из ко
торых зарождается и разви
вается в особых, только ему 
свойственных условиях. Но 
понять эту индивидуальность 
можно лишь при тесном об
щении, которое в настоящее 
время оставляет желать луч
шего. Простой американец, 
знающий о последней войне 
лишь из информационных 
сообщений, не сможет понять 
того, что думает об этой 
войне простой русский или 
простой немец, которые на 
себе прочувствовали весь ее 
ужас.

— О ходе перестройки у 
нас в стране много различ
ных мнений, но все увере
ны в том. что за ней буду
щее. А что вы думаете на 
этот счет?

— Я очень хотел бы на
деяться, чтобы ваша пере
стройка имела успех, но я 
знаю, насколько это слож
но — создавать новое, тем 
более переделывать созна
ние человека. А ведь имен
но в этом, насколько я по
нимаю, главная ваша зада
ча. Я думаю, что быстро 
этот процесс не осуществим. 
Нужно иметь мужество и 
терпение, чтобы совместны
ми усилиями всего общества 
довести начатое дело до ус
пешного конца. Уверен, что 
эти качества у вашего на
рода и у вашего правитель
ства имеются.

(АПН). 

и такие, кто с этим не согла
сен. На этом я хотел бы ос
тановиться отдельно. Некото
рые руководители утвержда
ют, будто успех Советов уси
лит их влияние в развиваю
щихся странах и в Западной 
Европе, ослабив, таким обра
зом, экономическое и полити
ческое единство Запада. Дру
гие, сознавая советские эко
номические трудности, похо
же, даже радуются и видят в 
этом шанс поставить Совет
ский Союз «на колени». Это 
опас «ая мысль, с которой я 
кстег прически не согласен. Moi 
должны не сопротивляться 
происходящим в СССР пере
менам, а приветствовать их 
как несущие благо.

Я уверен, что было бы со
вершенно ошибочно оценивать 
предложения (содержащиеся 
в речи М. С. Горбачева в Мур
манске. — В. В.) как «не имею
щие ничего нового». Такая 
тенденция как будто бы су
ществует в некоторых запад
ных кругах. Сам факт, что гос
подин Горбачев предлагает 
вести переговоры по вопросам 
сокращения вооружений на 
Севере и в Арктике, а также 
о широком экономическом со
трудничестве между Атланти
ческим союзом и Варшавским 
Договором, а не только меж-

ГАЗЕТА «Нью-Йорк 
тайме». писала, что 
М. Горбачев встревожил За

пад, разрушив представление 
об автоматизме советских 
действий. На недавнем фору
ме в вашингтонском институ
те имени Катона рассматри
вали проблему «СССР в 
1917—1987 годах», где особые 
споры вызвала линия на рав
ные гражданские свободы для 
всех. Старые концепции про
тивников социализма повис
ли в воздухе. На другом фо
руме по национальной страте- 

Что их 
пугает

гии в Чикаго помощник госу
дарственного секретаря США 
Р. Шифтер старательно обо
сновывал нереальность совет
ской перестройки. Другой 
деятель рангом повыше — 
первый заместитель госсекре
таря Дж. Уайтхед на между
народной конференции в 
Сент-Поле (США) по теме 
«Последствия советского но
вого мышления» выдвинул в 
своей речи «Американский 
вызов Горбачеву» концепцию, 
дескать, «некоторого влияния 
на направление, в кодером 
будет развиваться советское 
общество, американских идеа
лов и способов разрешения 
проблем».

Обеспокоенность опреде
ленных кругов за океаном на
шей перестройкой станет по
нятной, если учесть, что про
исходящие в СССР процессы 
ника« не укладываются в 
прокрустово ложе антисове
тизма. В меморандуме ЮСИА 
в 1981 году основной целью 
деятельности провозглаша
лось: дестабилизация СССР и 
его союзников путем стиму
лирования противоречий меж
ду народами и правительства
ми. Ставка делалась на идеоло
гическое расшатывание совет
ского общества изнутри, на 
его социальную дестабилиза
цию. Учитывая неблагоприят
ные процессы в советской 
экономике тех лет, складыва
ющуюся атмосферу предкри
зисной ситуации в стране, ад
министрация США значитель
но расширила масштабы психо
логической войны против Со
ветского Союза.

Однако это не дало резуль
татов. (ТАСС).

благо
ду заинтересованными госу
дарствами региона, уже сам 
по себе является новым подхо
дом. Запад должен приветст
вовать эту возможность сесть 
с Востоком за стол перегово
ров и выработать детальные 
предложения.

Нам следовало бы призаду
маться над тем, что господин 
Горбачев снова и снова доби
вается успеха в захвате ини
циативы. Он сделал это на 
встрече в Рейкьявике, он сде
лал это снова, предложив 
уничтожить определенные 
классы ракет, и снова сделал 
это в Мурманске. Наконец, 
экономические реформы в 
Советском Союзе, которые, 
по моему убеждению, тесно 
связаны с советскими инициа
тивами в военной области, де
лают общую картину более 
привлекательной для все 
большего числа представите
лей Запада. Люди видят в та
ком развитии надежду, шанс 
избавиться от существования 
в тени ядерной катастрофы.

Вы можете подумать, что я 
настроен очень просоветски. 
Вы ошибаетесь. Я в такой же 
мере настроен оппозиционно 
к коммунизму, как и некото
рые из вас. Но я считаю не
опровержимым тот факт, что 
все мы находимся в одной

СПЕЦИАЛИСТЫ по анти
коммунизму особенно остро 
переживают «кризис дове
рия» сегодня—не по нутру 
им тот интерес, который 
проявляется на Западе к 
происходящим в нашей стра
не переменам. Ведь наша 
способность к обновлению, 
самоизлечению от болезней 
роста — лучший аргумент в 
пользу социализма.

То, что происходит сегод
ня у нас, разрушает образ 
врага, «империи зла». «У 
Соединенных Штатов есть 
две проблемы, связанные с 
Советским Союзом. Пер
вая — реальная, но подда
ющаяся решению, — совет
ская угроза нашей нацио
нальной безопасности и меж
дународным интересам. Вто

ЧЕМ ОБЕСПОКОЕНЫ
СОВЕТОЛОГИ?

рая—она становится все бо
лее серьезной — советофо- 
бия, или преувеличенный 
страх перед советской угро
зой. Старая американская 
политическая болезнь — со- 
ветофобия угрожает нашим 
демократическим ценностям, 
искривляет бюджетные при
оритеты и создает опасность 
для нашей национальной 
безопасности, усугубляя 
перспективу ядерной вой
ны», — пишет в книге «Со- 
ветскиё: американское вос
приятие и советские реаль
ности» один из наиболее 
здравомыслящих советоло
гов профессор Стефен Коэн.

Потому я не особенно уди
вился, когда моя знакомая 
американка, женщина трез
вого ума, главный редактор 
одного миротворческого 
журнала, издающегося в 
Нью-Йорке, несколько раз 
бывавшая за последнее вре
мя в нашей стране, спроси
ла меня: «Скажите, пере
стройка — это серьезно?». 
И, услышав мои разъясне
ния, все же, как мне .показа
лось, осталась при своих со
мнениях. Что ж, тому есть 
причины: и затянувшийся у 
нас период застоя, с одной 
стороны, и, с другой — сте
реотипы восприятия, к со
жалению, прочно утрамбо
ванные в сознании даже тех 
людей, кто расположен к 
нам, имел возможность ви
деть все собственными гла
зами. Журналист Уилл Род
жерс на страницах «Нью- 
Йорк тайме» достаточно от
кровенно объяснил методи
ку оболванивания сограж
дан: «Россия — такая стра
на, нс важно, что вы гово
рите о ней, все будет прав
дой ».

Действительно, долгие 
годы такой подход «сраба
тывал»: любая чушь прорас
тала на унавоженной нега
тивным восприятием почве 
ростками недоверия и нена
висти к советским людям, к 
нашей стране. Так было все 
70 лет. Что же сегодня, ког
да такие «опорные поня
тия», как перестройка и 
гласйость, заставили сове
тологов потесниться?

Они стали даже давать 
советы, как нам лучше и что 
перестраивать —'так, что
бы от социализма осталась 
одна видимость. Наши идей
ные оппоненты в одних слу
чаях сокрушаются, что за
думанного нам не завершить, 
если мы не откажемся от 
плановой экономики, в дру
гих — стараются посеять 
неверие в искреннее я;ела- 
ние реформ в «верхах» и 
убедить в оппозиции к пере
менам «снизу».

Нам не без ехидцы под
брасывают вопрос: если все 
70 лет вы успешно строили 
социализм, то зачем нужна 
коренная, революционная, 
качественная перестройка 
советского общества? Мы не 
социализм перестраиваем, 
мы хотим отмести все то, 
что мешает социализму раз
виваться. Это трудно объяс- ■ 
нить людям, которые только 
в дни юбилейных торжеств 
вспоминают об идеалах, ска
жем, американской револю- 

лодке. Мы должны быть вме
сте. Как сказал однажды вс 
линий математик и философ 
Бертран .Рассел, человечество 
настолько сплотилось в одну 
семью, что мы не можем га 
рантировать наше собственнее 
процветание, не гарантировав 
его и всем остальным.

Сам исландский министр 
иностранных дел твердо сле
дует этой заповеди. Он вы
ступил в альтинге (парламент 
Исландии) с рядом конкретных 
инициатив, отметив, что в фор
мировании его взглядов и по
зиций немалую роль сыграли 
встречи и переговоры с Л«. С 
Горбачевым:

— Исландия должна быть 
свободной от ядерного ору
жия.

Исландия будет голосовать 
в ООН за замораживание всех 
ядерных испытаний (в чем 
пионером, как известно, был 
Советский Союз, объявивший 
односторонний мораторий).

Исландский министр иност
ранных дел осудил СОИ и 
решительно выступил против 
американской программы 
«звездных войн». «Я категори
чески против того, чтобы кос
мос стал полем боя, — зая
вил он. — И раз американская 
СОИ мешает разоружению в 
мире, я выступаю против это
го проекта».

В. ВЕРБЕНКО, 
соб. корр. АПН.

Рейкьявик.

ции. Мы своих идеалов не 
теряли, мы от них не отка
зывались. Были шаги в сто
рону, было отступление на
зад.’ Но курс, выбранный в 
октябре 1917 года, не ме
нялся. Революционный про
цесс продолжается. У нас 
не было учителей по строи
тельству нового общества. А 
злопыхатели были. И от
ступники были...

В передачах западных 
«голосов» участились экс
курсы в нашу историю. Нам 
намекают: вы уж не раз 
принимались за перестрой
ку, «переживете и эгу». 
Действительно, в разное 
время и по разным поводам 
произносились правильные 
слова о необходимости пере
мен, а осуществление их от

кладывалось. Перестрой
ка — не блажь нынешнего 
руководства. Она назрела, 
иного пути у нас нет. Беда 
в том, что слишком часто 
правильные слова расходи
лись с делами. Когда же мы 
занялись делами, на Западе 
всполошились: если Советы 
станут сильнее, выгодно ли 
это нам? Многим — не вы
годно. Размахивая пугалом 
«советской угрозы», легко 
было увеличивать военные 
бюджеты, оправдывать со
циальную несправедливость 
в своей стране и междуна
родный авантюризм за ее 
пределами. Но они все еще 
цепляются за старое мышле
ние.

Для них наша перестрой
ка как нож по сердцу. «Про
граммы агентства, — гово
рится в докладе ЮСИА, — 
должны разъяснять мотивы 
политики США, показывая, 
что американские взгляды 
на намерения СССР базиру
ются на реальных фактах, 
отражающих агрессивность 
СССР и его склонность к 
использованию силы для 
достижения политических 
целей». Отсюда вытекает и 
другая установка для пропа
гандистского наступления 
против нового мышления, 
демонстрируемого нашей 
страной: «Выявление и ана
лиз недостатков советской 
системы. Рекомендуется, в 
частности, исследовать на
правления, по которым со
ветская действительность не 
достигла идеалов марксиз
ма-ленинизма и по которым 
СССР отстает от американ
ских достижений... Цель — 
убедить мировую обществен
ность в отсутствии сколько- 
либо позитивного опыта 
СССР».

Замечу: это инструктаж 
не для посторонних глаз. А 
вот и исполнение: газета 
«Крисчен сайенс монитор» 
показывает, что «посредст
вом улучшения экономиче
ского положения пытаются 
убедить разочарованный на
род в том, что социализм 
может удовлетворить его 
чаяния». «Голос Америки» 
настойчиво пытается опоро
чить путь строительства 
социализма в нашей стране, 
представив его как «цепь 
сплошных ошибок». В боль
шинстве статей о Советском 
Союзе исходный пункт — 
тезис о «тоталитарном ха
рактере» советского общест
ва, перестройка представля
ется как попытка «навязать 
реформы системе, инстинк
тивно сопротивляющейся 
переменам». Деловых лю
дей пугают на Западе «се
рьезными политическими 
последствиями» их участия 
в совместных проектах. Это
де поставит Запад в зависи
мость от «интересов со сто
роны будущих революцион
ных сил СССР».

В этом, наверное, главная 
причина всех их тревог — на 
семидесятом году Советской 
власти история социализма 
не завершена, революцион
ная перестройка устремле
на в будущее.

И. ТАПОЧКА.
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Как царь Петр ввел новый 
календарь, так стали праздно
вать на Руси Новый гОд в тот 
самый день, что мы и поныне 
празднуем. А еще повелел он 
дома украшать ветками ело
выми и сосновыми. Это уже 
потом в лесу деревья стали ру
бить, в избы их ставить да вся
кие безделицы, подарки для 
детей развешивать.

К обычаю этому мы при
выкли. С нетерпением ждем 
прихода Нового года. С ним 
связываем свои мечты, жела
ния и надежды. Этот праздник, 
яркий и светлый, приходит в 
наши дома с елкой — зеленой, 
пушистой, нарядной.

Совсем скоро начнутся пред
праздничные хлопоты. Но, по
жалуй, главная забота в остав
шиеся до 1 января дни — най
ти и нарядить елку. Забота 
приятная, и все же забота — 
не позаботишься заранее, ос
танешься без лесной гостьи. 
Хватит ли елей и сосен всем? 
Как их будут продавать? Эти 
вопросы привели меня в обла
стное управление торговли. 
Эльза Михайловна МАТВЕЕВА, 
заведующая отделом по тор
говле культурно бытовыми хо
зяйственными товарами, рас
сказывает:

— Потребность населения в

Сейчас уже трудно под
считать, сколько писем при
шло за 20 лет на наш спор
тивный конкурс «16 ступе
нек»... Но главное тут, на
верное, в том, что добрая 
традиция поддерживается но
выми поколениями читате
лей «На смену!». А коль 
она продолжается, значит, 
нужен конкурс читателям, 
спортсменам, тренерам, жду
щим болельщицкого рефе
рендума с особым волнени
ем!

16 ступенек пьедестала почета

ДВАДЦАТЬ АП СПУСТЯ
Наверное, не меньше вол

нений и сомнений было у на
ших предшественников, объ
явивших в гервом номере 
газеты за 1968 год о кон
курсе «10 ступенек пьеде
стала почета» (именно та
ким он поначалу был •— оп
ределялись лишь десйть луч
ших спортсменов года). И 
все-таки чувствовалась уве
ренность в строчках новогод
него объявления 20-летней 
давности: «Редколлегия га
зеты «На смену!» постано
вила сделать конкурс тра
диционным».

Добрых девять десятков 
читателей становились при
зерами конкурса. Школьни
ки и студенты, рабочие и 
инженеры, г реподаватели и 
врачи. За это время пионе
ры стали инженерами, ин
женеры—пенсионерами... Но 
все так же в конце каждого 
года приходят в «На еме- 
ну!» ответы-прогнозы. И 
мелькают вместе с названия
ми городов области и страны 
(а. среди них были Братск, 
Новосибирск, Тюмень, Челя
бинск...) неведомые раньше 
большинству, возможно, 
впервые появившиеся на 
страницах областной газеты 
благодаря нашему конкурсу 
названия сел и поселков 
Покровское, Глинка, Чат- 
лык, Калья...

Интерес к физической 
культуре и спорту, неравно
душие отличает всех, кто пи
сал и пишет нам. Участие в 
конкурсе порой принимали 
целыми семьями. Писали 
Егоровы, Галкины, Кости
ны...

Большое спасибо всем, кто 
своим участием продолжает 
читательскую традицию!

И вот пришло время ито
гов. Лучшим прогнозистом 
стал бывший студент Сверд
ловского медицинского ин
ститута, ныне врач из Ени-

СКА (Свердловск) — СКА (Хабаровск) — 5:8 (2:5). 
Мячи забили: у хозяев — Нуждин (30-я мин.), Бутаков 
(37, 57 —■ оба с 12-метровых, 84), Жаров (80): у го
стей — Чухлов (4, 41 — с 12-метрового, 43. 45 — с 
12-метрового, 67), Паздников (28), Тишин (70), Салома
тов (78).

Ерастов, Бутаков и Самородов (все — Свердловск) не 
реализовали 12-метровые.

актуальное интервью

ЕЛКН В БОЧОНКАХ?
натуральных и искусственных 
елках из года в год не удов
летворяется. Требуется 120— 
150 тысяч «натуральных» ело
чек — поставляется около 92 
тысяч, в этом году и того мень
ше — лишь 77 тысяч.

Управление лесного хозяйст
ва предлагает вместо деревь
ев лапник — новогодние бу
кеты, их стоимость — 50 ко
пеек. В Свердловске их будет 
продано 50 тысяч.

— А кто будет поставлять 
елочки и букеты в торговые 
организации!

— 27 тысяч елочек посту
пит от Свердлеспрома и Уп
равления лесного хозяйства; 
50 тысяч — от Ивдельского, 
Билимбаевского, Карпинского 
леспромхозов — самых круп
ных поставщиков букетов.

— Букеты будут продавать
ся и в области!

— Нет, только в Свердлов
ске.

— Эльза Михайловна, как с 
искусственными елками! Рас
ширен ли их ассортимент!

— В этом году увеличена 
поставка искусственных ело

сейска Красноярского края 
Валерий Тутынин. Он вхо
дил в десятку сильнейших 
знатоков еще первого кон
курса, а потом четырнад
цать раз поднимался на 
«пьедестал почета». В его 
активе — 108,5 очка (за 
первое место—10, второе— 
9 очков и так далее). Ему 
будет вручен наш приз. По
бедитель намного опередил 
ближайших преследователей 
— свердловчанина С. Ко
пытина — 44 очка и А. Смы
шляева из Североуральска.

В десятку сильнейших 
также вошли: Ю. Расихин 
(Каменск-Уральский) — 37, 
А. Фадеев (Артемовский 
район), — В. Рыжков (Не-

вьянск) — по 35, В. Клюкин 
(Среднеуральск) — 32,
Б. Галкин (Свердловск) — 
30, Е. Матвеев—29,5, В. Ба
бинов (Тавда) — 29.

Почетной грамотой награ
ждается наш постоянный и 
старейший участник сверд
ловчанин А. Туровец.

А кого же наши знатоки 
назвали лучшими спортсме
нами 20-летия?

Победителем, стал заслу
женный мастер спорта мно
гократный чемпион мира, Со
ветского Союза, четырех
кратный обладатель приза 
«На смену!» для лучшего 
бомбардира первенства по 
хоккею с мячом, бывший иг
рок свердловского СКА, по
четный гражданин Сверд
ловска Николай Дураков. 
Наш прославленный хок
кеист четырежды признавал
ся лучшим и еще восемь раз 
поднимался на призовые ме
ста «пьедестала»! 73 очка в 
активе Н. Дуракова. На пос
ледующих местах располо
жились Юрий Цуранов 
(стендовая стрельба) — 69, 
Ольга Коростелева (баскет
бол, «Уралмаш») — 68, 
Надежда Гадаевич — (во
лейбол, «Уралочка») и Юрий 
Кашкаров (биатлон) — по 
44, Юрий Исаков (прыжки 
с шестом) — 43, Андрей 
Прокофьев (легкая атлетика, 
бег) — 42, Анатолий Меден- 
ников (коньки) — 38. Зи
наида Амосова (лыжи) — 
33, Юрий Кондаков (конь
ки) — 27 очков.

Всего же свои визитные 
карточки на «Пьедестал по
чета — 20» предоставили 77 
спортсменов области, в раз
ные годы поднимавшиеся на 
него.

Обращаемся к читателям: 
задавайте ваши вопросы 
Н. Дуракову. Редакция пла
нирует провести с ним ин
тервью.

ВЫСШАЯ ЛИГА 

чек. Выбор их в магазинах 
стал богаче, они интересней 
и нарядней. Елочки разных 
размеров — от нескольких 
сантиметров до полутора мет
ров — пользуются большим 
спросом. Их стоимость от трех 
до четырнадцати рублей. Но, 
к сожалению, заказ — 60 ты
сяч, для нашей области — не 
удовлетворен Роскультторгом, 
в магазины поставлено лишь 
70 процентов от нужного ко
личества.

Искусственные елочки при
обретают все большую попу
лярность. Но их, как видите, 
не хватает. И, значит, из-за 
нерасторопности промышлен
ности вновь и вновь будут па
дать под ударами топора де
ревья с изумрудной хвоей. И 
не утешают слова начальника 
отдела Управления лесного 
хозяйства Юрия Ивановича 
ПУЗАНОВА:

— Часть елей будет выруб
лена на площадях, идущих 
под строительство тех или 
иных объектов, просек, дорог, 
высоковольтных линий,
часть — с санитарных выру

анонс! от грачева — «Центру»
Обер-лейтенант Пауль Зиберт. Кто бы 

помнил об этом человеке во вражеской 
форме далеких военных лет, если бы не 
знал сегодня любой из нас: в облике ло
щеного офицера-фашиста действовал совет
ский разведчик, наш земляк Николай Ива
нович Кузнецов. Центральное телевидение 
в воскресенье начнет показ пятисерийного 
фильма Свердловской киностудии «Отряд 
специального назначения», в котором вос
созданы страницы подвига Н. И. Кузнецова 
и его товарищей.

В отряде полковника Д. Н. Медведева 
его знали под фамилией Грачева. И в 
фильме ценнейшая информация для Моск
вы будет получена от этого разведчика. 
Согласитесь, что перед создателями теле
сериала задача стояла нелегкая: книга и 
фильм «Сильные духом», многочисленные 
воспоминания и документы хорошо извест
ны. Сценаристы В. Акимов и Э. Володар
ский попытались более объемно воссоздать 
ситуацию, в которой действовал отряд, 
рассказать о нескольких десятках людей, 
обеспечивших успех разведки, партизанских 
рейдов, актов возмездия захватчикам. По
казать с позиций сегодняшнего дня, избе
гая упрощений и сюжетных штампов.

Режиссер фильма Георгий Кузнецов ак

тивно работает в историко-приключенче
ском жанре. Напомним две его предыду
щие ленты — «Найти и обезвредить» и 
«Иван Бабушкин» (ТВ), получившие приз
нание зрителей. Работа над пятью сериями 
шла около полутора лет, группа побывала 
во Львове и Ровно, актерам помогли сви
детели и участники событий. В фильме 
снимались Александр Михайлов (Грачев), 
Юрий Гребенщиков (Михайлов). Юрий Куз
нецов (Стехов), МирДза Мартинсоне (Ли
совская), Наталья Тагеева (Довгер) и 
другие.

Итак, «Отряд специального назначения». 
О заброске во вражеский тыл и выходе че
рез линию фронта, трагической гибели Ни
колая Кузнецова в схватке с украинскими 
буржуазными националистами в селе Бо
ратин, о вечном долге памяти перед сме
лыми и молодыми бойцами невидимого 
фронта (вспомните. Герою Советского 
Союза Н. И. Кузнецову было всего 32 го
да!) будет рассказывать новый телефильм.

20 декабря, 18.15, I программа — 1 и 
2 серин.

НА СНИМКЕ: кадр из фильма — Гра
чев — Н. И. Кузнецов и Валя Довгер (ар
тисты А. Михайлов и Н. Тагеева).

Фото Л. ТЫЩЕНКО.

«Спутник»— друг каникул
Зимние каникулы у ребят 

уже совсем близко. Пора по
думать об отдыхе в эти не
многочисленные зимние дни. 
Бюро международного моло
дежного туризма «Спутник», 
что находится в Свердловске 
иа улице Пушкина в доме 
№ 5, предлагает организато
рам молодежного туризма 
воспользоваться их предло
жениями. Какими? Об этом, 
о работе бюро в Новогодье и 
после праздника, рассказыва
ет заведующий отделом пу
тешествий по СССР бюро 
«Спутник» Анатолий ДЕЕВ:

— Декабрь всегда был 
для нашего бюро одним из 
напряженнейших месяцев 
года. Вот и в этом году в 
бюро идет серьезная подго
товка к школьным и студен

бок. Двенадцатиметровые ели 
мы будем поставлять по за
явкам организаций, а главную 
площадь Свердловска украси
ла стройная зеленая красави
ца высотой 22—25 метров, а 
тянулась она до этого роста 
семьдесят лет.

Но есть и самовольные по
рубки. Некоторые организа
ции, которым отведены уча
стки для заготовки елей, на
рушают установленные прави
ла и рубят деревья где по
ближе, выбирая лучшие, а то 
и лишние прихватят. Перед 
Новым годом лесничие дежу
рят на дорогах, обходят ле
са, но ведь за всем не усле
дишь.

Тут впору, как мне кажет
ся, и повернуть разговор.

Сколько стоит, распростра
няя смолистый запах, лесная 
гостья в нашем доме? Неде
лю? Две? Потом осыпаются 
иголки, и мы с величайшими 
предосторожностями — не 
оставить бы иголок в ковре, 
не уколоться! — выбрасыва
ем ее на улицу, а то и сжига
ем, попутно сжигая кислород,

ческим каникулам, заключа
ются договоры с предприяти
ями и организациями обла
сти на 1988 год. И все-таки 
основное для всех работни
ков бюро на настоящий мо
мент — это организация на 
высоком уровне отдыха 
школьников, учащихся ПТУ, 
студентов техникумов и 
вузов Свердловска и области.

В эти школьные каникулы 
Бюро международного моло
дежного туризма «Спутник» 
готовится принять в Сверд
ловске двадцать- тысяч 
школьников и учащихся 
профтехучилищ. Для них 
разработано десять про
грамм однодневного приема, 
побывав на которых, ребята 
смогут посмотреть спектак
ли ведущих театров города, 

который могла бы наша елка 
отдать нам, живи она в лесу...

Вырастить дерево трудно. 
Видели ли вы всходы ели? Ма
ленькое растеньице, стебелек 
его короче спички и не тол
ще швейной иголки.

Да, конечно, здорово, ког
да в праздник елка украшает 
наш дом. И все же...

В Прибалтике многие пре
красно обходятся и без елки 
в доме. Вместо нее «творят» 
композицию из живых и сухих 
цветов, сосновых и еловых ве
ток. Диво, как хороша такая 
композиция!

В ГДР — вы слышали? — 
елочки продают живыми — 
прямо в удобных кадочках- 
бочонках. Елку наряжают, а 
после празднику возвраща
ют — расти в питомнике, а 
потом в лесу...

Не пора ли и нам перенять 
этот опыт? Опыт нужный и 
гуманный.

...А то, что нынче потреб
ность. в елках не удовлетворя
ется — меня лично радует. У 
торговли свой интерес, у ме
ня — свой. И что спрос на ис
кусственную елку увеличива
ется, это тоже хорошо. И обе
щает перемены к лучшему.

Н. СТАРКОВА, 
студентка УрГУ.

цирковые представления, со
вершить увлекательные экс
курсии по новогодним елкам 
города и получить подарок.

В гости к нам ожидается 
приезд двух тысяч школьни
ков и учащихся ПТУ из раз
личных городов страны, ко
торые будут обслуживаться 
по 4—5-дневной программе 
с посещением .одного из 
крупнейших городов обла
сти— Первоуральска. В то же 
время свыше двух с полови
ной тысяч свердловских 
школьников отправятся в пу
тешествие более чем в 15 
городов пашей страны.

Студентам техникумов и 
вузов города и области 
«Спутник» в первую очередь 
предлагает 12—14-дневный 
отдых в двадцати междуна-

увлечения

НАРИСУЮ 
ЖИЗНЬ...
Одноклассники уроки рисова

ния делом серьезным не счи
тали. Валера же относился к 
ним иначе. Все свои работы он 
приносил домой. Выучив все, 
что задавали в школе, садился 
снова рисовать. Портреты, с 
которых смотрели знакомые 
лица, красочные натюрморты, 
изображенные порой па тетрад
ных листках, заполнили стены 
конюховки, где жила мать Ва
леры. Она работала на распо
ложенном рядом конном дворе.

Валера учился уже'в десятом 
классе, когда при Доме пионе
ров открылась изостудия. Он 
был из первых, кто пришел 
сюда на занятия, начал изу
чать азы художественного 
творчества- А когда отслужил 
срочную в Советской Армии, 
твердо решил стать художни
ком.

— Это был серьезный пере
ломный период в моей жизни,— 
вспоминает Валерий.

И он поступил в Московский 
заочный народный университет 
искусств имени Н. К. Круп
ской. Через пять лет окончил 
его с отличной оценкой диплом
ной работы, получил специаль
ность художника - оформите
ля. Очень скоро он-понял, что 
все-таки ему не хватает подго
товки. И снова годы учебы в 
очно-заочной Свердловской 
двухгодичной школе художни
ков-оформителей. Поскольку он 
привык все делать только на 
совесть, то закончил ее с оцен
кой «отлично», а в 1984 году 
он получил диплом нижнета
гильского пединститута — дип
лом учителя черчения и рисо
вания. Два года преподавал 
рисование и черчение в СПТУ.

Сейчас Валерий Глазунов це
ликом отдался творчеству. Он 
ведет изостудию при Дворце 
пионеров, в которой когда-то 
учился сам. Но главное в его 
жизни — работа у мольберта- 
Валерий художник-портретист.

На ежегодных городских вы
ставках посетители вниматель
но, с большим интересом 
всматриваются в написанные 
маслом портреты, выполнен
ные Глазуновым. Фронтовики, 
труженики-земляки художника 
смотрят с картин. Тонко вы
писаны их лица, удачно схва
чено выражение глаз, харак
теры людей. Много у худож
ника и графических произве
дений, более тысячи различных 
за-рисовок — фрагментов.

— Я побывал в семье Глазу
новых. Жена Татьяна Евгень
евна тоже окончила Москов
ский заочный народный уни
верситет искусств. У них трое 
детей. Квартира Глазуновых 
напоминает выставочный зал. 
Всюду на стенах — портреты. 
Вот один из них. Это портрет 
матери Марии Афанасьевны. 
Она одна воспитала сыновей- С 
детства приучила к труду. 
Братья нашли свою дорогу в 
жизни. Анатолий закончил 
УПИ, стал инженером. Нелег
кий путь выбрал Валерий. Но 
он не из тех, кто пасует перед 
трудностями.

А. ПЕВЦОВ.
Михайловск.

УРАЛЬСКИЙ 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 

имени С. М. КИРОВА 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ

на 6-месячные вечерние, дневные (воскресные) кур
сы по подготовке к поступлению в вуз. На курсы при
нимаются лица, имеющие среднее образование, а так
же учащиеся 10-х классов общеобразовательных школ, 
выпускных курсов профтехучилищ и техникумов.

Занятия на курсах проводятся но математике, фи
зике, химии, русскому языку и литературе.

Занятия на дневных курсах проводятся по воскре
сеньям по 6 часов с 9 ч. 15 м., на вечерних — три 
раза в неделю по 4 часа с 18 ч. 25 м.

Прием документов — с 25 декабря. Начало заня
тий — 17 января.

Плата за обученйе (20 рублей) высылается почто
вым переводом по адресу: 620151, Свердловск, Ки
ровское отделение Госбанка, расчетный счет №141410, 
УПИ, подготовительные курсы.

Квитанцию об оплате и одну фотокарточку (3X4 
см) необходимо сдать в комнату 203 физико-техниче
ского факультета.

Наш адрес: 620002, Свердловск, УПИ, подготови
тельные курсы. Телефон 44-84-55.

СВЕРДЛОВСКИЙ
ИНСТИТУТ НАРОДНОГО ХОЗЯЙСТВА 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 
на платные вечерние шестимесячные 

подготовительные курсы.
Принимаются все желающие со средним и средне

техническим образованием.
Занятия проводятся 3 раза в неделю с 19 до 22 

часов.
Для поступления на курсы необходимо представить: 

заявление на имя директора с указанием выбранной 
специальности, года окончания школы, домашнего ад
реса, квитанцию об уплате денег (27 рублей посыла
ются простым почтовым переводом по адресу: 620000, 
Свердловск, Ленинское отделение Госбанка, расчетный 
счет 141102); справку с места работы; одну фотогра
фию размером 3x4 см.

Наш адрес: 620001, Свердловск, ул. 8 Марта, 62, 
комн. 332. Тел. 29-96-60.

родных молодежных цент
рах, расположенных в раз
личных уголках нашей стра
ны, в которых имеется все 
для активного и содержа
тельного отдыха — от спорт
залов и площадок, а в неко
торых турцентрах и бассей
нов, до киноконцертных за
лов и молодежных кафе.

Тридцать бойцов студен
ческих отрядов примут уча
стие в тематической специа
лизированной поездке в Мо
скву.

Не забыл «Спутник» лю
бителей горнолыжного спор
та. В январе—феврале пред
лагает путевки на турбазы 
Ставрополья, в Домбай, Те- 
берду, Архыз.

Зам. редактора 
Р. ИСХАКОВ.

СВЕРДЛОВСКИЙ ГОРНО-МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ 
ТЕХНИКУМ им. И. И. Ползунова

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
учащихся 8-х классов иа 6- и 3-месячные подготови
тельные курсы.

Начало занятий: на 6-месячных курсах — 4 января, 
па 3-месячных — 1 марта.

Деньги за обучение платить в бухгалтерию технику
ма ежедневно с 9 до 17 часов, кроме субботы.

Адрес техникума: 620219, Свердловск, пр. Ленина, 
28, кабинет 123. Телефоны: 51-77-04, 51-24-07, 
51-62-79, 51-42-72. •

СВЕРДЛОВСКИЙ МОНТАЖНЫЙ ТЕХНИКУМ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ

на 6-месячные подготовительные курсы
по специальностям:

техник-электромеханик по монтажу и наладке 
систем контроля и автоматики;

техник-электрик по электрооборудованию промыш
ленных предприятий;

техник-строитель по монтажу промышленных печей;
техник-механик по монтажу подъемно-транспортных 

машин и оборудования:
техник-сантехник по санитарно-техническим устрой

ствам зданий.
Начало занятий — 4 января. Плату за обучение 

(16 рублей) производить на расчетный счет 140901 в 
горуправлении Госбанка Свердловска.

За справками обращаться по адресу: 620219, Сверд
ловск, ул. Декабристов, 83. Телефоны: 22-44-48, 
22-24-26. •

СВЕРДЛОВСКИЙ 
МЕХАНИЧЕСКИЙ ТЕХНИКУМ 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
слушателей иа 6-месячные подготовительные курсы 
для поступления учащихся на дневное отделение (на 
базе 8 классов) и вечернее отделение (на базе 10 
классов).

Техникум готовит техников-технологов по специаль
ности «Обработка металлов резанием» и техников-ме
хаников по специальности «Ремонт и монтаж промыш
ленного оборудования».

Начало работы подготовительных курсов — 4 
января.

Плата за обучение (18 рублей) оформляется почто
вым переводом в любом почтовом отделении города 
на расчетный счет 141201 в Чкаловском отделении 
Госбанка Свердловска.

При поступлении на курсы иметь при себе квитан
цию об уплате.

Адрес техникума: 620130, Свердловск, пер. Трактов 
ристов, 8 (троллейбусы № 4, 6, 9, 15; автобусы № 
35, 37, ост. — «Авиационная»).

Справки по тел.: 22-15-77, 22-46-05.

СВЕРДЛОВСКАЯ ДОРОЖНАЯ
ТЕХНИЧЕСКАЯ ШКОЛА № 1 

ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ
в группу каменщиков-штукатуров-маляров.

Срок обучения — 3 месяца.
Принимаются лица, имеющие образование 8—10 

классов.
За период обучения выплачивается стипендия 90 

руб. в месяц. Учащиеся пользуются льготами желез
нодорожников.

Наш адрес: 620013, Свердловск, ул. Испанских ра
бочих, 43а. Остановка всех видов транспорта — «Же
лезнодорожный вокзал». Тел. 58-37-39,-•

УЧЕБНЫЙ КОМБИНАТ «СВЕРДЛОВЭНЕРГО» 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ 

по следующим специальностям:
электромонтер по эксплуатации распределительных 

сетей,
электромонтер по ремонту воздушных линий элект

ропередачи.
Срок теоретического обучения — 2 месяца.
Начало занятий — 4 января, 6 июня, 3 октября.
Стипендия — 70 руб. в месяц. Иногородние обеспе

чиваются общежитием.
Выпускникам предоставляется работа по месту жи

тельства на предприятиях «Свердловэнерго». Заработ
ная плата — 250 руб. в месяц.

Обращаться по адресу: 620040, Свердловск, ул. 
Электриков, 17, учебный комбинат (трамваи № 2, 7, 
14, 16, 17, 25, ост. — «Электриков»), Тел.: 39-93-40, 
39-93-41.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СУББОТА, 19 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

7.00 — «90 минут».
8.35 — «Выступление квин

тета аккордеонистов «Концер
тино».

8.50 — «Взрослые и дети». 
Документальные телефильмы: 
«Из жизни детей, или Ограб
ление», «Советская школа».

9.40 — Симфонические ми
ниатюры М. Глинки в испол
нении Большого симфоническо
го оркестра Гостелерадио СССР 
под управлением народного 
артиста СССР В. Федосеева.

10.10 — «Марк Шагал — ху
дожник, поэт». Документаль
ный фильм.

11.00 — «Для всех и для 
каждого». «На путях радикаль
ной реформы». Об опыте ра
боты Тираспольского хлопча
тобумажного комбината в но
вых условиях хозяйствования.

11.30 — «Первый главноко
мандующий». Научно - попу
лярный фильм из цикла «Они 
были первыми». О военачаль
нике И. И. Вацегисе.

11.50 — «Здравствуй, музы
ка». О жизни и творчестве чеш
ского композитора XVIII века 
И. Мысливечика.

12.35 — Фигурное катание. 
Всесоюзные соревнования. 
Женщины: произвольная про
грамма. Мужчины: произволь
ная программа.

14.05 — «В странах социа
лизма». Тележурнал.

14.35 — «В мире животных».
,15.35 — «Годы. Поколения,

Песни». Музыкальная переда-

16.30 — «Новаторы и консер
ваторы». О новой технологии 
выращивания декоративных и 
овощных культур, применяемой 
в Мытищинском совхозе де
коративного садоводства.

17.15 — «9-я студия».
18.15 — «Мастера экрана». 

Федерико Феллини.
19.30 — Фигурное катание. 

Всесоюзные соревнования. 
Произвольный танец.

20.30 — «Время».
21.05 — «Прожектор пере

стройки».
21.15 — Международный фе

стиваль телепрограмм народ
ного творчества «Радуга». «Пес
ни и танцы Нигера».

21.45 — Хоккей. Междуна
родный турнир на приз газе
ты «Известия». Сборная Кана
ды — сборная СССР.

00.05 — Новости.
00.10 — Чемпионат мира по 

шахматам.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Добро пожаловать». 

Документальный телефильм.

8.25 — Ритмическая гимна
стика.

8.55 — «Утренняя почта».
9.25 — «Мировая художест

венная культура». Поэзия 
Н. Асеева.

10.05 — «Наш сад».
10.35 ~ «Звезда пленитель

ного счастья». Художественный 
фильм с субтитрами. 1 и 2-я 
серии.

13.15 — «Кто диктует мо
ду?». Документальный теле
фильм. Фильм 1-й.

13.55 — Л. Мийо. Сюита 
«Скарамуш*  для двух форте
пиано.

• ХОККЕЙ С МЯЧОМ.

14.05 — «Встречи на земле 
дальневосточной». Дни россий
ской литературы. Передача 1-я.

14.45 — Международный фе
стиваль телепрограмм народ
ного творчества «Радуга» 
(Кипр).

15.15 — «Экран приключен
ческого фильма». «Судьба ре
зидента». 1 и 2-я серии.

17.45 — Свердловск. Ново
сти. По окончании — МОСКВА. 
Хоккей. Международный тур
нир на приз газеты «Изве
стия». Сборная ЧССР —• сбор

ная Швеции. 2 и 3-й периоды. 
В перерыве — «Если хочешь 
быть здоров».

19.30 — «Спокойной ночи,
малыши!».

19.45 — «Здоровье».
20.30 — «Время».
21.05 — «Прожектор пере

стройки».
21.15 — «Обвинение». Худо

жественный фильм.
22.35 — Свердловск. «День 

за днем». Информационно-пуб
лицистическая программа.

23.05 — «Молодежная пано
рама».

19-ХП ДВЕНАДЦАТЬ 
СТУЛЬЕВ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ 
Сегодня ЧЕРНАЯ НЕВЕСТА 
19-ХП ГНЕЗДО ГЛУХАРЯ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР

МУЗКОМЕДИИ 
Сегодня ДОМ МОДЕЛЕЙ 
19-ХП ПЕНЕЛОПА

«ИА СМСНУ!»
ИНДЕКС 53800

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать».

Выходит ежедневно, кроме 
воскресенья и понедельника.

620219, СВЕРДЛОВСК, 
ГСП 153, ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-й ЭТАЖ. 

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
«НА СМЕНУ!».

« редактор 51-28-61;
* заместитель редактора 

51-38-75:
• ответственный секретарь 

51-74-67:
* секретариат 58-96-11

и 58-95-48:
* отдел рабочей и инженерной 

молодежи 51-47-26, 51-34-22;

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня СЕВИЛЬСКИЙ 
ЦИРЮЛЬНИК

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

19-ХП в 14 и 18 час. 
премьера БЕЛОСНЕЖКА

И СЕМЬ ГНОМОВ
КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 

«КОСМОС*  ♦
Программа зарубежных 

фильмов: 
«ДАНДИ ПО ПРОЗВИЩУ 

«КРОКОДИЛ», 
«ВЛЮБЛЕННАЯ В ЦИРК».

Сеансы: 11-30, 15-30. 19-30.

* отдел сельской молодежи 
51-41-81 :

* отдел коммунистического 
воспитания 51-60-33. 58-00-14, 
58-00-15:

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
58-92-41. 51-16-81;

« отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 58-00-12;

С 27 ПО 30 ДЕКАБРЯ 

НОВОГОДНЯЯ 

МОЛОДЕЖНАЯ ЭСТРАДНАЯ 

ПРОГРАММА

^РЕТРОСПЕКТИВА
ЛЕНИНГРАДСКОГО РОКА»

Участвуют группы;
«ПИКНИК», «ЗООПАРК», 

«ИГРЫ», «МИФЫ».
Начало концертов в 18 и 21 час, 27-XII — в 

17 и 20 час.
Билеты продаются в кассах филармонии и 

Дворца спорта.

• отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания
58-92-37; 51-39-09;
51-10-66 и 51-60-84;

* отдел культуры 51-28-32;
* отдел писем

51-56-69. 58-00-23;
• фотокорреспондент 51-38-28;
* отдел рекламы 

и объявлений 
58-00-34. 51-17-62.

Тираж 175 тыс. экз.
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г. Свердловск, 
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